
ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЕ МАТЕРИАЛЫ
О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ
В ПЕРИОД С 1 СЕНТЯБРЯ ПО 8 НОЯБРЯ 2023 ГОДА

МОСКВА • 2023



 

В информационно-аналитических материалах представлена информация 
об общих итогах деятельности Совета Федерации – одобренных законах, 
проведенных мероприятиях, межпарламентском сотрудничестве – в период осенней 
сессии с 1 сентября по 8 ноября 2023 года. 

Открывая осеннюю парламентскую сессию, Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко определила основные векторы предстоящей работы, уделив особое 
внимание задачам, которые поставлены Президентом Российской Федерации: 
укрепление суверенитета страны, ее независимости, обороноспособности, а также 
обеспечение благополучной, достойной жизни граждан. Говоря о прошедших выборах, 
В.И. Матвиенко отметила, что во всех регионах избирательные кампании прошли 
конкурентно и прозрачно. Впервые при высокой явке в соответствии с российским 
законодательством прошли выборы в новых субъектах Российской Федерации.  

25 сентября на 551-м заседании палаты Совет Федерации по инициативе 
главы государства одобрил закон об учреждении Дня воссоединения новых регионов  
с Россией – 30 сентября1. В осеннюю сессию при Совете Федерации создан Совет  
по вопросам интеграции воссоединенных субъектов Российской Федерации  
в правовую и социально-экономическую системы Российской Федерации2. 24 октября 
под руководством Председателя Совета Федерации В.И. Матвиенко состоялось 
первое заседание Совета, на котором она отметила, что за прошедший год 
поддержка воссоединенных регионов, их жителей сплотила всю страну. 

Законодательное обеспечение реализации Послания Президента Российской 
Федерации Федеральному Собранию, поддержки Вооруженных Сил Российской 
Федерации, участников и ветеранов специальной военной операции, их родных  
и близких3, решения задач социально-экономического и технологического развития 
страны стали приоритетами деятельности палаты в осеннюю сессию.  

Традиционно важной задачей является работа над проектом федерального 
бюджета на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов. В рамках подготовки 
главного финансового документа страны перед сенаторами Российской Федерации 
выступил Министр экономического развития Российской Федерации 
М.Г. Решетников, который представил прогноз социально-экономического развития 
страны на следующие три года. 3 октября в Совете Федерации под руководством 
Председателя Совета Федерации В.И. Матвиенко состоялись парламентские 
слушания с участием руководителей субъектов Российской Федерации, по итогам 
которых были выработаны рекомендации для окончательной подготовки документа. 
По словам В.И. Матвиенко, бюджет должен быть нацелен на решение задач, 
поставленных главой государства, – обеспечение перехода к «экономике 
предложения» и «экономике высоких зарплат». 

В целях защиты национальных интересов и укрепления безопасности приняты 
законы о денонсации Россией Рамочной конвенции о защите национальных 
меньшинств4, об отзыве ратификации Договора о запрете ядерных испытаний5,  
а также об отмене необходимости информирования Генерального секретаря Совета 
Европы о введении и отмене военного или чрезвычайного положения в стране6.  

Среди одобренных палатой законов текущего периода следует назвать законы 
о расширении перечня товаров для детей, облагаемых пониженной ставкой НДС7,  



 
 

об усилении процессуальных гарантий предпринимателей8, установлении 
административной ответственности за навязывание потребителю 
дополнительных товаров9, а также о введении ограничений на перевозку 
физическими лицами никотинсодержащей продукции10. 

До открытия осенней сессии состоялись мероприятия, которые проходят  
под эгидой палаты. Это V Форум социальных инноваций регионов11  
и IX Парламентский форум «Историко-культурное наследие России»12.  

Несмотря на усиливающуюся геополитическую нестабильность, Совет 
Федерации активно продолжил работу на межпарламентском направлении.  
В сентябре сенаторы Российской Федерации участвовали в Девятой Всемирной 
конференции молодых парламентариев МПС, прошедшей во Вьетнаме. Также 
делегация Совета Федерации приняла участие в IX Парламентском форуме БРИКС  
в ЮАР13. Сенаторы участвовали в мероприятиях парламентской конференции 
«Россия – Латинская Америка». Значимыми межпарламентскими событиями стали: 
участие делегации Федерального Собрания Российской Федерации во главе  
с Председателем Совета Федерации В.И. Матвиенко в девятом Саммите 
председателей парламентов государств «Группы двадцати» в Нью-Дели; участие 
сенаторов Российской Федерации в работе 147-й Ассамблеи МПС в Республике 
Ангола14. Состоялся ряд мероприятий по линии МПА СНГ, других межпарламентских 
объединений. 

В декабре этого года Совет Федерации отметит свое 30-летие. 
Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко призвала всех сенаторов 
продемонстрировать профессионализм, зрелость и настойчивость, которые 
отличают Совет Федерации – палату регионов и конкретных дел. 
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1. Законодательная деятельность Совета Федерации 
1.1. Общие итоги законодательной деятельности Совета Федерации 

За рассматриваемый период проведено 4 заседания Совета Федерации. Палатой 
принят 1 федеральный конституционный закон, одобрено 46 федеральных закона, 
из них 9 федеральных законов о ратификации и денонсации международных 
договоров и соглашений Российской Федерации с другими государствами  
и международными организациями15. 

Количество проведенных заседаний Совета Федерации и одобренных федеральных 
конституционных законов, федеральных законов за период с 1 сентября по 8 ноября 2023 года 

и за аналогичные периоды осенних сессий 2020–2022 годов 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
На 551-м заседании принято Заявление Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации в поддержку парламентского измерения 
межгосударственного сотрудничества в решении глобальных проблем 
современности. 

В указанный период сенаторами Российской Федерации (в том числе совместно  
с другими субъектами права законодательной инициативы) внесено в Государственную 
Думу 55 законопроектов16. 

Количество законопроектов, внесенных  
в Государственную Думу сенаторами Российской 

Федерации (в том числе совместно с другими субъектами 
права законодательной инициативы) за период  

с 1 сентября по 8 ноября 2023 года 
и за аналогичные периоды осенних сессий  

2020–2022 годов17 

 

Прохождение законопроектов, внесенных  
в Государственную Думу сенаторами Российской 
Федерации (в том числе совместно с другими 

субъектами права законодательной инициативы)  
за период с 1 сентября по 8 ноября 2023 года18 
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Из числа находящихся в настоящее время на рассмотрении в Государственной 
Думе законопроектов, инициированных сенаторами Российской Федерации за 
рассматриваемый период, следует отметить19: 

проект федерального закона № 444767-8 «О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации», внесенный в Государственную Думу 
21 сентября 2023 года сенатором Российской Федерации А.А. Клишасом, депутатами 
Государственной Думы. Законопроект направлен на уточнение квалификационных 
требований, предъявляемых к кандидатам на должности судей федеральных судов 
Донецкой Народной Республики, Луганской Народной Республики, Запорожской 
области, Херсонской области; 

проект федерального закона № 447146-8 «О внесении изменений в Закон 
Российской Федерации от 19 июня 1992 года № 3085-1 «О потребительской кооперации 
(потребительских обществах, их союзах) в Российской Федерации» и в Федеральный 
закон от 5 марта 1999 года № 46-ФЗ «О защите прав и законных интересов инвесторов 
на рынке ценных бумаг», внесенный в Государственную Думу 27 сентября 2023 года 
сенаторами Российской Федерации Н.А. Журавлевым, А.Д. Артамоновым, 
М.М. Ульбашевым, А.В. Шендерюк-Жидковым, А.Г. Шейкиным, К.К. Долговым, 
депутатами Государственной Думы. Законопроект разработан в «пакете» с проектами 
федеральных законов № 447151-8 «О внесении изменений в пункт 6 статьи 807 
Гражданского кодекса Российской Федерации (уточнение положений о договоре займа), 
№ 447226-8 «О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации 
об административных правонарушениях» (об установлении ответственности 
за незаконное привлечение инвестиций физических лиц) и направлен 
на совершенствование правового регулирования инвестиционной деятельности 
и противодействие использованию незаконных схем – финансовых пирамид; 

проект федерального закона № 444969-8 «О внесении изменений в Федеральный 
закон «Об обращении лекарственных средств» и Федеральный закон «Об основах 
охраны здоровья граждан в Российской Федерации», внесенный в Государственную 
Думу 21 сентября 2023 года сенаторами Российской Федерации И.Ю. Святенко, 
С.В. Горняковым, С.Г. Митиным, О.С. Забраловой, Д.С. Лантратовой, депутатами 
Государственной Думы. Законопроект направлен на обеспечение доступности 
лекарственных препаратов для граждан, проживающих в сельских населенных пунктах; 

проект федерального закона № 446965-8 «О внесении изменений в Лесной кодекс 
Российской Федерации в части правового регулирования заготовки пищевых лесных 
ресурсов», внесенный в Государственную Думу 27 сентября 2023 года сенаторами 
Российской Федерации Ю.Л. Воробьевым, А.В. Двойных, Л.З. Талабаевой, 
Т.А. Гигель, В.А. Лебедевым, Н.В. Федоровым, А.И. Ролик, депутатами 
Государственной Думы. Законопроект направлен на регулирование отдельных вопросов 
заготовки кедрового ореха и предоставляет субъектам Российской Федерации 
полномочия по установлению мест для его заготовки гражданами для собственных 
нужд, сроков и разрешенных объемов его заготовки;  

проект федерального закона № 455540-8 «О внесении изменений в статьи 17 и 18 
Федерального закона «О страховых пенсиях», внесенный в Государственную Думу 
10 октября 2023 года сенаторами Российской Федерации О.С. Забраловой, 
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Д.С. Лантратовой, И.Ю. Святенко, депутатами Государственной Думы. Законопроектом 
в целях повышения мер социальной поддержки граждан, являющихся опекунами 
(попечителями) нетрудоспособных лиц, предлагается предоставить право на 
повышение фиксированной выплаты к страховой пенсии по старости и к страховой 
пенсии по инвалидности прадедушкам и прабабушкам, которые являются опекунами 
(попечителями) правнуков, не достигших возраста 18 лет, либо достигших этого 
возраста и признанных судом недееспособными;  

проект федерального закона № 456352-8 «О внесении изменений в статьи 1 и 2 
Федерального закона «О дополнительном ежемесячном материальном обеспечении 
граждан Российской Федерации за выдающиеся достижения и особые заслуги перед 
Российской Федерацией», внесенный в Государственную Думу 11 октября 2023 года 
сенаторами Российской Федерации А.А. Турчаком, В.Н. Бондаревым, 
И.В. Рукавишниковой, Д.С. Лантратовой, С.Н. Перминовым, И.Ю. Кастюкевичем, 
А.В. Наумецом, депутатами Государственной Думы. Законопроект подготовлен в целях 
признания особых заслуг граждан, награжденных орденом Святого Георгия и знаком 
отличия ордена Святого Георгия всех четырех степеней, а также установления этим 
гражданам дополнительного ежемесячного материального обеспечения (награжденным 
орденом Святого Георгия I степени или знаком отличия ордена Святого Георгия всех 
четырех степеней – 415% размера социальной пенсии; награжденным орденом Святого 
Георгия II степени либо орденами Святого Георгия III и IV степени – 330% размера 
социальной пенсии; награжденным орденом Святого Георгия IV степени – 250% размера 
социальной пенсии); 

проект федерального закона № 458389-8 «О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации», внесенный в Государственную Думу 
13 октября 2023 года сенатором Российской Федерации С.Н. Рябухиным, депутатами 
Государственной Думы. Законопроект направлен на регламентацию статуса музеев, 
являющихся структурными подразделениями государственных научных организаций и 
государственных профессиональных образовательных организаций или 
государственных образовательных организаций высшего образования, а также на 
выделение новой категории «экспозиционно-воспитательные центры» в целях 
систематизации действующего законодательства, разграничения понятий и развития 
таких структурных подразделений;  

проект федерального закона № 461846-8 «О стимулировании жилищных 
сбережений граждан и внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации», внесенный в Государственную Думу 17 октября 2023 года 
сенатором Российской Федерации Н.А. Журавлевым, депутатом Государственной 
Думы А.Г. Аксаковым. Законопроектом предусматривается введение в оборот договора 
жилищных сбережений, в рамках которого гражданин сможет накапливать средства на 
улучшение жилищных условий (оплату жилого помещения, участие в долевом 
строительстве, индивидуальном жилищном строительстве). Механизм жилищных 
сбережений позволит максимально широко вовлечь население в реализацию жилищных 
программ при одновременном формировании отложенного спроса на жилую 
недвижимость со стороны граждан; 
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проект федерального закона № 470837-8 «О внесении изменений в Федеральный 
закон «Об образовании в Российской Федерации», внесенный в Государственную Думу 
27 октября 2023 года сенаторами Российской Федерации Л.С. Гумеровой, 
О.С. Забраловой, депутатами Государственной Думы. Законопроект направлен 
на повышение авторитета педагогической профессии, усиление роли педагога 
в процессе обучения и воспитания в образовательной организации. Предусматривается 
механизм обязательного рассмотрения администрацией образовательной организации 
обращений педагогических работников о применении дисциплинарных взысканий 
к обучающимся, которые нарушают правила внутреннего распорядка; 

проект федерального закона № 474016-8 «О развитии креативных (творческих) 
индустрий в Российской Федерации», внесенный в Государственную Думу 31 октября 
2023 года сенаторами Российской Федерации П.В. Таракановым, А.А. Клишасом, 
Л.С. Гумеровой, Г.Н. Кареловой, К.К. Долговым, депутатами Государственной Думы. 
Законопроект направлен на дальнейшее внедрение элементов креативной экономики и 
развитие сферы креативных индустрий в Российской Федерации в целях увеличения 
вклада креативной экономики в ВВП страны за счет продуктов с высокой добавленной 
стоимостью.  
Количество федеральных конституционных законов, федеральных законов, рассмотренных за период  

с 1 сентября по 8 ноября 2023 года комитетами Совета Федерации в качестве  
комитета-исполнителя и комитета-соисполнителя20 
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Среди принятых постановлений необходимо отметить следующие: «О прогнозе 
социально-экономического развития Российской Федерации на 2024 год и на плановый 
период 2025 и 2026 годов»; «О Совете по вопросам интеграции воссоединенных субъектов 
Российской Федерации в правовую и социально-экономическую системы Российской 
Федерации при Совете Федерации Федерального Собрания Российской Федерации»; 
«О приоритетных направлениях работы Правительства Российской Федерации по 
экономическому развитию Дальнего Востока»; «О государственной поддержке социально-
экономического развития Рязанской области»; «О государственной поддержке социально-
экономического развития Мурманской области». 

В указанный период в соответствии с пунктом «ж» части 1 статьи 102, частью 1 
статьи 128 Конституции Российской Федерации и Федеральным конституционным 
законом «О Конституционном Суде Российской Федерации» Совет Федерации назначил 
Председателем Конституционного Суда Российской Федерации В.Д. Зорькина, судьей 
Конституционного суда Российской Федерации – М.Б. Лобова.  

На 552-м заседании палатой принято постановление, в соответствии с которым 
сопредседателем парламентской комиссии от Совета Федерации по расследованию 
преступных действий в отношении несовершеннолетних со стороны киевского режима 
стала заместитель Председателя Совета Федерации И.Ю. Святенко. 

1.2. Одобренные за прошедший период федеральные конституционные 
законы, федеральные законы 

В сфере конституционного законодательства и государственного строительства 
Советом Федерации одобрены новации, направленные на уточнение и 

дополнение норм, касающихся организации и проведения выборов Президента 
Российской Федерации. Совершенствуются правила проведения голосования на 
участках за рубежом. Отменена необходимость информирования Генерального 
секретаря Совета Европы о введении и отмене военного или чрезвычайного 
положения в стране. Введены административная ответственность за навязывание 
потребителю дополнительных товаров и ограничения на перевозку физическими 
лицами никотинсодержащей продукции. 

Федеральный конституционный закон от 2 ноября 2023 года № 8-ФКЗ 
«О внесении изменений в статью 37 Федерального конституционного закона 
«О чрезвычайном положении» и статьи 7 и 22 Федерального конституционного закона 
«О военном положении». В связи с прекращением членства России в Совете Европы 
из законодательства исключаются положения об обязательствах России информировать 
Генерального секретаря Совета Европы о фактах введения на территории страны 
военного и чрезвычайного положения и о дате их прекращения. 

Федеральный закон от 19 октября 2023 года № 505-ФЗ «О внесении изменений в 
статью 14.8 Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях» 
устанавливает административную ответственность за навязывание потребителю 
дополнительных товаров (работ, услуг) за отдельную плату, а также за необоснованный 
отказ либо уклонение от рассмотрения в установленном законом порядке требований 
потребителя, связанных с нарушением его прав. 
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Федеральный закон от 19 октября 2023 года № 502-ФЗ «О внесении изменений  
в статью 14.531 Кодекса Российской Федерации об административных 
правонарушениях» устанавливает административную ответственность за нарушение 
установленного законодательством Российской Федерации запрета на перемещение 
(транспортировку) по территории Российской Федерации физическими лицами 
никотинсодержащей продукции, не маркированной средствами идентификации в 
соответствии с законодательством Российской Федерации, в том числе продукции, 
являющейся товаром Евразийского экономического союза, сверх установленной нормы. 

Федеральный закон от 2 ноября 2023 года № 526-ФЗ «О внесении изменений в 
статью 153 Федерального закона «Об информации, информационных технологиях и о 
защите информации» и статью 16 Федерального закона «О свободе совести и о 
религиозных объединениях» уточняет перечень распространяемой с нарушением 
закона информации, доступ к которой подлежит ограничению. К такой информации 
будет относиться информация, содержащая предложение о финансировании 
противника в условиях вооруженного конфликта, военных действий, 
контртеррористической операции или иных действий с применением вооружения и 
военной техники, участие в которых принимает Российская Федерация, а также 
сведения о возможных способах осуществления такого финансирования; с целью 
борьбы с мошенническими сайтами – информация об осуществлении сбора 
пожертвований в связи с совершением религиозными организациями религиозных 
обрядов и церемоний с нарушением требований Федерального закона «О свободе 
совести и о религиозных объединениях». 

Федеральный закон «О внесении изменений в Федеральный закон «О выборах 
Президента Российской Федерации»21. Законопроект был внесен в Государственную 
Думу сенаторами Российской Федерации А.А. Клишасом, В.В. Полетаевым, 
Н.В. Федоровым совместно с депутатами Государственной Думы. Закон 
предусматривает внесение в Федеральный закон от 10 января 2003 года № 19-ФЗ 
«О выборах Президента Российской Федерации» изменений, аналогичных тем, которые 
ранее были внесены Федеральным законом от 29 мая 2023 года № 184-ФЗ «О внесении 
изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» в Федеральный 
закон от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных гарантиях избирательных прав 
и права на участие в референдуме граждан Российской Федерации» и от 22 февраля 
2014 года № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации». Это касается правил проведения агитации, допуска 
к участию в заседаниях избиркомов представителей СМИ (допускаются только 
работающие на основании трудового договора представители СМИ), закрепления 
количества передаваемых в участковую избирательную комиссию бюллетеней  
при проведении дистанционного электронного голосования и других новелл. Уточняются 
и дополняются нормы, касающиеся: организации и проведения выборов Президента 
Российской Федерации на территориях, где введено военное положение; голосования 
на избирательных участках, находящихся за рубежом; правил проведения фото-  
и видеосъемки на избирательных участках, образованных в воинских частях. 

Федеральный закон «О внесении изменений в Федеральный закон «Об основных 
гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Российской 
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Федерации»22 и статью 1 Федерального закона «О контрактной системе в сфере закупок 
товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и муниципальных нужд» 
совершенствует нормы избирательного законодательства. Уточняются нормы, 
касающиеся возможности проведения выборов на территориях регионов, где введено 
военное положение. Решение о проведении федеральных выборов принимает 
ЦИК России в установленные сроки после консультаций с Минобороны России, ФСБ  
и главой соответствующего региона. Предусматриваются ограничения на проведение 
фото- и видеосъемки на избирательных участках в воинских частях. Снимать смогут 
только представители аккредитованных СМИ по согласованию с командиром воинской 
части. Уточняются правила проведения голосования на участках за рубежом. 
Предусматривается, что начало, конец и продолжительность голосования могут быть 
изменены по решению руководителя посольства (консульства), если проведение 
голосования представляет угрозу для жизни и здоровья граждан Российской Федерации. 
О таком решении должны быть незамедлительно уведомлены МИД России  
и ЦИК России. Также уточняются правила, касающиеся возможности софинансирования 
федеральных выборов из региональных и местных бюджетов. 

В сфере федеративного устройства, региональной политики, местного 
самоуправления и вопросов развития Севера 
Советом Федерации одобрен закон, направленный на уточнение вопросов местного 
значения в сфере молодежной политики. Законодательно установлен новый вид 
преобразования муниципальных образований – объединение муниципальных округов. 

Федеральный закон от 2 ноября 2023 года № 517-ФЗ «О внесении изменений в 
Федеральный закон «Об общих принципах организации местного самоуправления в 
Российской Федерации» предусматривает уточнение вопросов местного значения в 
сфере молодежной политики. Соответствующие нормы Федерального закона от 
6 октября 2023 года № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного 
самоуправления в Российской Федерации» приводятся в соответствие с Федеральным 
законом от 30 декабря 2020 года № 489-З «О молодежной политике в Российской 
Федерации». Также предусматривается новый вид преобразования муниципальных 
образований – объединение муниципальных округов. Кроме того, раскрывается понятие 
«обнародование муниципального правового акта», под которым понимается: 
официальное опубликование акта; размещение акта в местах, доступных для 
неограниченного круга лиц; размещение акта на официальном сайте муниципалитета в 
сети Интернет; другие способы, которые могут быть предусмотрены уставом 
муниципалитета.  

В сфере обороны и безопасности  
Совет Федерации одобрил новации, предусматривающие возможность введения 
постоянного государственного контроля при осуществлении федерального 
государственного пожарного надзора в отношении объектов, критически важных 
для национальной безопасности. Законом введена новая памятная дата 
30 сентября – День воссоединения России с новыми регионами. 

Федеральный закон от 28 сентября 2023 года № 493-ФЗ «О внесении изменений  
в статью 11 Федерального закона «О днях воинской славы и памятных датах России» 
устанавливает новую памятную дату России: «30 сентября – День воссоединения 
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Донецкой Народной Республики, Луганской Народной Республики, Запорожской области 
и Херсонской области с Российской Федерацией (2022 год)». 

Федеральный закон от 19 октября 2023 года № 506-ФЗ «О внесении изменений  
в Федеральный закон «О пожарной безопасности» и статью 97 Федерального закона 
«О государственном контроле (надзоре) и муниципальном контроле в Российской 
Федерации» устанавливает возможность введения постоянного государственного 
контроля (надзора) при осуществлении федерального государственного пожарного 
надзора в отношении объектов, входящих в утвержденный Правительством Российской 
Федерации перечень объектов, критически важных для национальной безопасности 
страны, других особо важных пожароопасных объектов, особо ценных объектов 
культурного наследия народов Российской Федерации, закрытых административно-
территориальных образований, федеральных территорий. Полномочиями  
по проведению федерального государственного пожарного надзора в режиме 
постоянного государственного контроля (надзора) наделяются объектовые, 
специальные и воинские подразделения федеральной противопожарной службы, 
создаваемые на указанных критически важных объектах. 

В сфере международных дел 
Совет Федерации одобрил законы о денонсации Россией Рамочной конвенции  
о защите национальных меньшинств, об отзыве ратификации Договора о запрете 
ядерных испытаний. Одобрены законы, ратифицирующие соглашения, 
направленные на дальнейшее сотрудничество с Республикой Беларусь, развитие 
российско-киргизского взаимодействия в сфере строительства, создания  
и функционирования в Киргизской Республике совместных с Россией 
общеобразовательных организаций. Урегулированы вопросы организации  
и осуществления материально-технического и медицинского обеспечения Войск 
(Коллективных сил) ОДКБ. 

Федеральный закон от 28 сентября 2023 года № 494-ФЗ «О ратификации Соглашения 
о совместном материально-техническом и медицинском обеспечении Войск (Коллективных 
сил) Организации Договора о коллективной безопасности». Соглашением регулируются 
вопросы организации и осуществления материально-технического и медицинского 
обеспечения Войск (Коллективных сил) ОДКБ в ходе совместных мероприятий оперативной и 
боевой подготовки. В соответствии с Соглашением медицинское обеспечение Войск 
(Коллективных сил) ОДКБ в ходе развертывания, применения и перегруппировки, оказание 
медицинской помощи раненым и больным и их лечение, лечебно-эвакуационные 
мероприятия, санитарно-противоэпидемические (профилактические) мероприятия 
организуются направляющими Сторонами с использованием штатных сил и средств 
медицинской службы во взаимодействии с медицинскими организациями оборонных 
ведомств принимающей Стороны. При отсутствии у Сторон в данном регионе медицинских 
организаций оборонных ведомств предусматривается использование медицинских 
организаций независимо от их ведомственной принадлежности. 

Федеральный закон от 19 октября 2023 года № 500-ФЗ «О денонсации 
Российской Федерацией Рамочной конвенции о защите национальных меньшинств». 
Резолюцией Комитета Министров Совета Европы от 23 марта 2022 года Россия была 
исключена из ряда документов, открытых для не членов Совета Европы и организаций  
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в структуре Совета Европы, в некоторых из них права Российской Федерации были 
существенно ограничены. Резолюцией Комитета министров Совета Европы от 
27 сентября 2022 года были также существенно ограничены полномочия российского 
эксперта в Консультативном комитете, созданном для осуществления мониторинга 
выполнения государствами – участниками Рамочной конвенции своих обязательств в 
области защиты национальных меньшинств. Кроме того, Российская Федерация 
лишилась в рамках указанного мониторингового механизма возможности участвовать в 
выработке решений по интересующим вопросам и отслеживать на международном 
уровне случаи нарушения прав национальных меньшинств, в первую очередь 
русскоязычного населения за рубежом.  

Федеральные законы от 19 октября 2023 года: № 498-ФЗ «О ратификации 
Соглашения между Правительством Российской Федерации и Кабинетом Министров 
Киргизской Республики об условиях деятельности общеобразовательной организации»; 
№ 499-ФЗ «О ратификации Соглашения между Правительством Российской Федерации 
и Кабинетом Министров Киргизской Республики об условиях строительства, создания и 
функционирования в Киргизской Республике совместных общеобразовательных 
организаций, осуществляющих обучение на русском языке». Соглашениями 
закрепляются условия деятельности «Школы Газпром Кыргызстан» и 9 школ, которые 
будут построены Российской Федерацией на территории Киргизии. Обучение в школах 
будет осуществляться на русском языке в соответствии с общеобразовательными 
программами Российской Федерации в качестве обязательных.  

Федеральный закон от 2 ноября 2023 года № 508-ФЗ «О внесении изменений в 
Федеральный закон «О ратификации Договора о всеобъемлющем запрещении ядерных 
испытаний». Договор до настоящего времени в силу не вступил, поскольку остается 
нератифицированным 8 государствами из 44, при этом наиболее деструктивную позицию 
занимают США, последовательно отказывающиеся от его ратификации. В этих условиях 
Российская Федерация вынуждена отменить решение о ратификации Договора. Это не 
предполагает выход Российской Федерации из Договора, но направлено на восстановление 
паритета обязательств в области контроля над ядерными вооружениями. 

Федеральный закон от 2 ноября 2023 года № 511-ФЗ «О ратификации 
Соглашения между Российской Федерацией и Республикой Беларусь о взаимном 
признании и исполнении решений по делам об административных правонарушениях в 
области дорожного движения»23. Соглашением предусматривается, что штрафы, 
уплаченные в результате исполнения решений по административным правонарушениям 
(в том числе в случае их фиксации в автоматическом режиме специальными 
техническими средствами), будут поступать в доход членов Союзного государства по 
месту проживания лиц, совершивших административные правонарушения.  

В сфере бюджета и финансовых рынков 
Совет Федерации одобрил комплекс законов, нацеленных на установление 
особенностей исполнения бюджетов бюджетной системы Российской Федерации на 
2024 год и следующие два года; стимулирование внедрения и применения в 
производстве результатов интеллектуальной деятельности. Уточняется порядок 
аренды жилых помещений в целях обеспечения ими военнослужащих, а также 
вводятся ограничения допуска на рынок недобросовестных операторов связи. 
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Федеральный закон от 28 сентября 2023 года № 497-ФЗ «О внесении изменений  
в статьи 33333 и 33340 части второй Налогового кодекса Российской Федерации» 
направлен на ограничение допуска на рынок недобросовестных операторов связи,  
не выполняющих обязательные лицензионные требования в части внедрения системы 
оперативно-розыскных мероприятий (СОРМ). Увеличивается размер госпошлины  
с 7,5 тыс. рублей до 1 млн рублей за предоставление лицензий на осуществление 
деятельности в области оказания услуг связи, при осуществлении которой установлено 
обязательное лицензионное требование об обеспечении соблюдения требований  
к сетям и средствам связи для проведения оперативно-розыскных мероприятий. 
Предусматривается возможность в случае отказа в предоставлении лицензии зачесть 
уплаченную сумму госпошлины в будущем в счет суммы госпошлины, подлежащей 
уплате за совершение аналогичного действия.  

Федеральный закон от 19 октября 2023 года № 504-ФЗ «О внесении изменения  
в статью 164 части второй Налогового кодекса Российской Федерации» вносит 
изменения в Налоговый кодекс Российской Федерации в части расширения перечня 
товаров для детей, облагаемых налогом на добавленную стоимость по ставке 10%. 
Изменение направлено на снижение налоговой нагрузки на предприятия, производящие 
детские товары.  

Федеральный закон от 2 ноября 2023 года № 520-ФЗ «О внесении изменений в 
статьи 966 и 2201 Бюджетного кодекса Российской Федерации и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации, приостановлении действия отдельных положений Бюджетного 
кодекса Российской Федерации и об установлении особенностей исполнения бюджетов 
бюджетной системы Российской Федерации в 2024 году» закрепляет в Бюджетном кодексе 
Российской Федерации определение базовых нефтегазовых доходов в зависимости от 
базовой цены на нефть на уровне 60 долларов за баррель; базовой экспортной цены на газ 
природный на уровне 250 долларов за 1 тыс. куб. метров; базовой цены экспортной 
альтернативы для автомобильного бензина АИ-92 класса 5 и дизельного топлива класса 5. 
Закон устанавливает особенности исполнения бюджетов бюджетной системы Российской 
Федерации на 2024 год с продлением отдельных временных норм, действующих в 2023 году, 
в том числе: возможность увеличения общего объема расходов федерального бюджета в 
пределах поступлений от ненефтегазовых доходов сверх объемов, учтенных в прогнозе 
общего объема доходов, с соответствующим увеличением резервного фонда Правительства 
Российской Федерации; возможность внесения изменений в сводную бюджетную роспись 
федерального бюджета в случае перераспределения (увеличения) бюджетных ассигнований 
на цели, определенные Правительством Российской Федерации, а также в части 
предоставления межбюджетных трансфертов бюджету ФФОМС, с вынесением на 
рассмотрение Комиссии Федерального Собрания Российской Федерации по 
перераспределению бюджетных ассигнований (далее – Комиссия); возможность внесения 
изменений в сводные бюджетные росписи бюджетов внебюджетных фондов по 
согласованию с Комиссией; право Правительства Российской Федерации вносить изменения 
в распределение межбюджетных трансфертов на индивидуальные программы социально-
экономического развития субъектов Российской Федерации без внесения изменений в 
федеральный закон о федеральном бюджете. Устанавливаются особенности 
предоставления в 2024 году государственных гарантий Российской Федерации и 
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государственных кредитов. Кроме того, в 2024 году предусматриваются особенности 
предоставления дотаций на выравнивание бюджетной обеспеченности новым субъектам 
Российской Федерации, в том числе с возможностью изменения общего объема указанных 
дотаций, предусмотренных федеральным бюджетом на соответствующий финансовый год.  

Федеральный закон от 2 ноября 2023 года № 523-ФЗ «О внесении изменений в 
статьи 217 и 251 части второй Налогового кодекса Российской Федерации» освобождает от 
обложения налогом на доходы физических лиц и исключает из налогооблагаемой базы по 
налогу на прибыль организаций доходы в виде исключительных прав на результаты 
интеллектуальной деятельности (РИД) и в виде предоставления права использования РИД в 
случаях, когда такие права переданы безвозмездно или предоставлены по требованию 
государственного или муниципального заказчика – обладателя такого РИД. Реализация 
новаций будет способствовать стимулированию внедрения и применения в производстве 
РИД, а также окажет положительное влияние на обеспечение развития инновационной 
составляющей экономики Российской Федерации.  

Федеральный закон от 2 ноября 2023 года № 522-ФЗ «О внесении изменений в 
статьи 5 и 10526 части первой Налогового кодекса Российской Федерации» 
предусматривает включение в получение гарантии на неизменение налоговых условий в 
части увеличения и отмены пониженных налоговых ставок налога на прибыль 
организаций, налога на имущество организаций, транспортного налога, земельного 
налога, тарифов страховых взносов, а также отмены или изменения условий 
предоставления налоговых льгот и иных преференций для резидентов особых 
экономических зон (далее – резиденты ОЭЗ), по аналогии с такими преференциальными 
режимами, как территории опережающего развития и свободный порт Владивосток. 
Кроме того, резидентам ОЭЗ предоставляется право на обращение с заявлением о 
проведении налогового мониторинга без выполнения обязательных условий, 
установленных Налоговым кодексом Российской Федерации. 

Федеральный закон от 2 ноября 2023 года № 510-ФЗ «О внесении изменений в 
Федеральный закон «О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для 
обеспечения государственных и муниципальных нужд» вводит новое основание 
осуществления закупки у единственного исполнителя – заключение контракта на аренду 
жилых помещений для их предоставления военнослужащим и проживающим совместно 
с ними членам их семей. Это позволит упростить такие закупки, ускорить заключение 
соответствующих контрактов, что положительно скажется на исполнении 
военнослужащими своих функций. 

В сфере экономической политики 
Совет Федерации одобрил законы, направленные на создание условий для 
привлечения в экономику полуострова Крым внебюджетных инвестиций, создание 
организационных, правовых и финансовых механизмов комплексного освоения 
территорий, создание рабочих мест, пополнение доходной базы региональных 
бюджетов, а также на стимулирование развития производства, экспорта 
сжиженного природного газа и увеличения доли России на мировом рынке СПГ. 

Федеральный закон от 28 сентября 2023 года № 496-ФЗ «О внесении изменений в 
Федеральный закон «О развитии Республики Крым и города федерального значения 
Севастополя и свободной экономической зоне на территориях Республики Крым и 
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города федерального значения Севастополя» направлен на создание условий для 
привлечения в экономику полуострова Крым внебюджетных инвестиций, создание 
организационных, правовых и финансовых механизмов комплексного освоения 
территорий, создание рабочих мест, пополнение доходной базы региональных 
бюджетов, а также на обеспечение населения доступным и комфортным жильем. 
С принятием закона определяются условия реализации участниками свободной 
экономической зоны инвестиционных проектов в сфере жилищного строительства. 
Устанавливаются дополнительные обязательства участника свободной экономической 
зоны в части передачи отдельных объектов жилищного фонда в государственную или 
муниципальную собственность в соответствии с определенными критериями, а также 
устанавливаются условия применения мер государственной поддержки и таможенной 
процедуры свободной таможенной зоны. 

Федеральный закон от 19 октября 2023 года № 501-ФЗ «О внесении изменений в 
Федеральный закон «Об электроэнергетике» предусматривает возможность заключать 
двусторонние договоры купли-продажи электроэнергии, потребляемой объектами, 
введенными в эксплуатацию после 1 июля 2017 года на территориях, не объединенных 
в ценовые и неценовые зоны, по свободным ценам. Отменяются требования об 
установлении предельных уровней цен. Закон регулирует особенности таких договоров, 
которые будут заключаться по принципу «бери или плати». Также распространяется 
механизм выравнивания тарифов до среднероссийских уровней без поэтапного 
сокращения до 1 января 2028 года для потребителей, осуществляющих деятельность в 
сфере добычи драгоценных металлов и камней и реализующих инвестиционные 
проекты в Арктической зоне Российской Федерации, и для предприятий из 
утвержденного Правительством Российской Федерации перечня инвестиционных 
проектов в Дальневосточном федеральном округе.  

Федеральный закон от 2 ноября 2023 года № 514-ФЗ «О внесении изменений в 
статьи 2 и 3 Федерального закона «Об экспорте газа» предусматривает предоставление 
исключительного права на экспорт сжиженного природного газа (далее – СПГ) 
пользователям участков недр на суше, полностью или частично расположенных 
севернее 67 градуса северной широты, в части газа природного в сжиженном состоянии, 
производимого из газа природного и (или) нефтяного (попутного) газа, добываемого на 
указанных участках недр. Также законом выводятся из-под действия Федерального 
закона от 18 июля 2006 года № 117-ФЗ «Об экспорте газа» операции по вывозу за 
пределы территории Российской Федерации в качестве припасов на водных судах 
природного газа в сжиженном состоянии. Новации будут способствовать 
стимулированию развития производства, экспорта сжиженного природного газа и 
увеличения доли России на мировом рынке СПГ.  

Федеральный закон от 2 ноября 2023 года № 515-ФЗ «О внесении изменения в 
статью 3 Федерального закона «Об экспорте газа» дополняет перечень юридических 
лиц, обладающих исключительным правом на экспорт природного газа в сжиженном 
состоянии, новой категорией юридических лиц, реализующих предусмотренные 
документами стратегического планирования инвестиционные проекты по производству 
природного газа в сжиженном состоянии мощностью более 20 тонн в час и 
являющимися дочерними организациями юридических лиц, которым предоставлено 
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право на экспорт газа в соответствии с Федеральным законом от 18 июля 2006 года 
№ 117-ФЗ «Об экспорте газа». Реализация закона даст возможность экспорта 
сжиженного природного газа (далее – СПГ) юридическим лицам, которые входят в одну 
группу с организациями, уже имеющими право на экспорт СПГ, а также экспорта СПГ с 
СПГ-проектов без привязки к участкам недр федерального значения, лицензии на 
которые предусматривают использование добытого природного газа для производства 
СПГ.  

Федеральный закон от 2 ноября 2023 года № 509-ФЗ «Об особенностях 
оформления прав на отдельные виды объектов недвижимости и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Федерации» устанавливает, что 
содержащиеся в подготовленных в результате выполнения кадастровых работ 
документах и подлежащие внесению в ЕГРН сведения об объектах недвижимости, а 
также о лице, которому предоставлен объект недвижимости, не должны приводить к 
разглашению сведений о соответствующем объекте недвижимости, составляющих 
государственную тайну. В этом случае государственной регистрации подлежит только 
право собственности Российской Федерации (иного публично-правового образования) 
на такой объект недвижимости. Правительство Российской Федерации утверждает 
перечень видов находящихся в государственной собственности объектов недвижимости, 
в отношении которых не осуществляется государственный кадастровый учет, а право 
собственности Российской Федерации (иного публично-правового образования) 
возникает в силу закона. 

В сфере науки, образования и культуры 
Палатой одобрены новации, направленные на оптимизацию порядка ремонта 
объектов культурного наследия – памятников, посвященных событиям, участникам 
и жертвам Великой Отечественной войны. 

Федеральный закон от 19 октября 2023 года № 507-ФЗ «О внесении изменений в 
Федеральный закон «Об объектах культурного наследия (памятниках истории и 
культуры) народов Российской Федерации» и статью 5 Федерального закона 
«Об увековечении Победы советского народа в Великой Отечественной войне  
1941–1945 годов» уточняет понятие «памятник Великой Отечественной войны», а также 
закрепляет за Министерством культуры Российской Федерации новое полномочие по 
утверждению перечня и упрощенного порядка проведения работ по ремонту объектов 
культурного наследия, включенных в государственный реестр, и выявленных объектов 
культурного наследия, увековечивающих память о событиях, участниках и жертвах 
Великой Отечественной войны. Предусматривается обязательное внесение в реестр 
сведений об отнесении объекта к объекту культурного наследия, включенному в реестр, 
увековечивающему память о событиях, об участниках и о жертвах Великой 
Отечественной войны. Упрощается порядок проведения ремонтных работ, сокращаются 
финансовые расходы, также закон позволит получать точную и объективную 
информацию о количестве таких объектов.  
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В сфере регламентных процедур, парламентской деятельности, 
государственного и муниципального контроля 

Палата одобрила закон, направленный на оптимизацию полномочий Правительства 
Российской Федерации и повышение эффективности деятельности федеральных 
органов исполнительной власти.  

Федеральный закон от 19 октября 2023 года № 503-ФЗ «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Федерации» предусматривает передачу 
ряда полномочий Правительства Российской Федерации на уровень федеральных 
органов исполнительной власти, уполномоченных в соответствующей сфере 
деятельности. Реализация закона позволит ускорить принятие управленческих решений 
и оптимизировать деятельность Правительства Российской Федерации и федеральных 
органов исполнительной власти. 

2. Проведенные «правительственные часы» 

В рассматриваемый период на заседаниях Совета Федерации в рамках 
«правительственного часа» заслушана информация по 4 вопросам, тематика 
которых отражала наиболее важные проблемы жизнедеятельности общества и 
государства: 

«О прогнозе социально-экономического развития Российской Федерации на 
2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов»; 

«О приоритетных направлениях работы Правительства Российской Федерации по 
экономическому развитию Дальнего Востока»; 

«О приоритетных направлениях деятельности Росреестра и развитии 
национальной системы пространственных данных»; 

«О реализации федерального проекта «Санитарный щит страны – безопасность 
для здоровья (предупреждение, выявление и реагирование)». 

Перед сенаторами Российской Федерации в рамках «правительственного часа» 
выступили: Министр экономического развития Российской Федерации М.Г. Решетников, 
Заместитель Председателя Правительства Российской Федерации – полномочный 
представитель Президента Российской Федерации в Дальневосточном федеральном 
округе Ю.П. Трутнев; руководитель Федеральной службы государственной регистрации, 
кадастра и картографии О.А. Скуфинский, руководитель Федеральной службы по 
надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека А.Ю. Попова, 
аудитор Счетной палаты Российской Федерации Д.А. Зайцев.  

По итогам рассмотрения вопросов в рамках «правительственного часа» палатой 
приняты постановления, содержащие конкретные предложения в адрес Правительства 
Российской Федерации, других федеральных органов исполнительной власти, 
Государственной Думы, органов государственной власти субъектов Российской Федерации. 

3. Проведенные парламентские слушания  
В рассматриваемый период комитетами Совета Федерации проведены 
2 парламентских слушания. На мероприятиях рассмотрены вопросы формирования 
проекта бюджета на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов, а также 
обсуждены вопросы подготовки кадров в сфере агропромышленного комплекса. По 
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итогам мероприятий выработаны рекомендации для дальнейшего 
совершенствования законодательства. 

3 октября Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко провела 
парламентские слушания «О параметрах проекта федерального бюджета  
на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов». Она подчеркнула, что бюджет, 
будучи инструментом развития страны, должен быть нацелен на решение задач, 
поставленных главой государства – обеспечить переход к «экономике предложения»  
и «экономике высоких зарплат». Участники отметили, что реализация в стране в 2022  
и 2023 годах системных мер, направленных на нивелирование негативного воздействия 
внешних ограничительных мер на финансовый сектор и экономику, способствовала 
поддержанию финансовой и экономической стабильности в стране, адаптации 
экономики к новым условиям и возврату ее на траекторию роста. По словам 
В.И. Матвиенко, Правительством Российской Федерации в проекте бюджета учтены 
инициативы Совета Федерации, в том числе увеличение бюджетных ассигнований  
на строительство и реконструкцию республиканских, краевых и областных детских 
больниц. Вместе с тем Председатель Совета Федерации подчеркнула, что палата 
регионов будет настаивать на увеличении финансирования проекта ко второму чтению 
бюджета. Особое внимание В.И. Матвиенко уделила финансовому обеспечению 
вхождения воссоединенных регионов в единое социально-экономическое и правовое 
пространство России. С основным докладом на парламентских слушаниях выступил 
Министр финансов Российской Федерации А.Г. Силуанов, который отметил,  
что бюджетная политика реализуется, исходя из устойчивой динамики развития 
российской экономики. Он также перечислил основные задачи, которые призван решить 
бюджет: обеспечение нужд армии для достижения целей СВО и потребностей 
оборонной промышленности; технологическое развитие, совершенствование 
инфраструктуры; выполнение всех социальных обязательств государства перед 
гражданами; полноценная интеграция новых субъектов Российской Федерации. 
Участники парламентских слушаний, представители субъектов Российской Федерации 
осветили существующие проблемы на местах24. В парламентских слушаниях приняли 
участие заместители Председателя Совета Федерации Н.А. Журавлев и И.Ю. Святенко, 
первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по экономической 
политике И.Н. Абрамов, заместитель Председателя Центрального банка Российской 
Федерации А.Б. Заботкин, председатель Законодательной Думы Томской области 
О.В. Козловская, представители федеральных и региональных органов государственной 
власти, ученые и эксперты. По итогам мероприятия подготовлены рекомендации.  

3 октября под руководством председателя Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной политике и природопользованию А.В. Двойных состоялись 
парламентские слушания на тему «Наука и система подготовки кадров в сфере 
агропромышленного комплекса: проблемы и перспективы развития». Мероприятие 
прошло в соответствии с перечнем поручений по реализации Послания Президента 
Российской Федерации Федеральному Собранию, в котором отмечается, что с учетом 
масштабных задач, стоящих перед страной, необходимо серьезно обновить подходы к 
системе подготовки кадров, научно-технологической политике. Участники отметили 
актуальность повышения эффективности трансфера знаний через систему быстрого 
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формирования и актуализации компетенций в условиях цифровой трансформации АПК. 
Высказана необходимость активного встраивания в решение задач по развитию 
сельскохозяйственного машиностроения, внедрению и масштабированию цифровых 
технологий и роботизированных систем для АПК. Были обсуждены вопросы нехватки 
кадров в сельском хозяйстве, в том числе с учетом запросов на современные 
инженерные решения и инновации, необходимости доработки учебных программ в 
соответствии с запросами регионов, профориентации молодежи на селе и 
преемственности каждой ступени образования. По итогам мероприятия принято 
решение, содержащее рекомендации в адрес федеральных и региональных органов 
государственной власти, направленные на повышение интеграции аграрной науки и 
образования, популяризации аграрных специальностей, повышения качества 
образования в аграрной сфере. 

4. Проведенные мероприятия Совета Федерации («круглые столы», 
форумы, конгрессы, Дни субъектов Российской Федерации в Совете Федерации). 
Работа консультативных и совещательных органов при Совете Федерации  
и при Председателе Совета Федерации 
В рассматриваемый период комитеты 
Совета Федерации провели более 
4025 заседаний «круглых столов», а также 
целый ряд других мероприятий, 
посвященных наиболее актуальным 
вопросам развития государства и 
общества. В центре внимания сенаторов 
оставались проблемы развития социальной 
сферы, поддержки участников СВО, 
совершенствования инфраструктуры, 
ведущих отраслей промышленности. 
Уделено внимание различным аспектам 
правового регулирования развития 
искусственного интеллекта и цифровой 
трансформации. Обсуждены итоги 
второго саммита Россия – Африка. 

Были проведены «круглые столы» на следующие темы: 
«Комплексная реабилитация участников специальной военной операции, 

получивших увечья или заболевания в ходе выполнения боевых задач». По 
мнению участников мероприятия, комплексная реабилитация должна включать в себя 
набор конкретных мер по обеспечению средствами протезирования, медико-социальное 
сопровождение, психологическую и юридическую помощь. Крайне важна социальная 
адаптация к условиям гражданской жизни, а именно содействие в переподготовке и 
трудоустройстве, переквалификация военнослужащих, вернувшихся домой. 
Отмечалось, что Совет Федерации в рамках работы Совета по региональному 
здравоохранению при Совете Федерации с участием экспертов проводит мониторинг 
доступности медицинской реабилитации на местах. Однако реабилитационная база и 
кадровая обеспеченность различаются по регионам, и в настоящее время 

Количество проведенных заседаний  
«круглых столов» за период  

с 1 сентября по 8 ноября 2023 года  
и аналогичные периоды осенних 

сессий 2020–2022 годов 
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Министерством здравоохранения Российской Федерации совместно с Министерством 
цифрового развития, связи и массовых коммуникаций Российской Федерации ведется 
работа по включению региональных медицинских организаций в процесс развития 
реабилитации; 

«Об итогах и актуальных проблемах создания в субъектах Российской 
Федерации учебно-методических центров (лагерей) военно-патриотического 
воспитания молодежи «Авангард» и подразделений домов ЮНАРМИИ. Центры 
«Авангард» созданы в 72 регионах. Дома ЮНАРМИИ открыты в 23 субъектах 
Российской Федерации, в том числе в 11 регионах открыто несколько таких домов26. 
Несмотря на успехи в создании и деятельности центров «Авангард» и домов 
ЮНАРМИИ, имеются вопросы, требующие дополнительной проработки. Создание 
центров «Авангард» в субъектах Российской Федерации регламентировано 
федеральными нормативными актами, а мероприятия, направленные на создание 
центров «Авангард», не включены в федеральный проект «Патриотическое воспитание 
граждан». Средства федерального бюджета на данные цели не предусмотрены,  
что создает дополнительную ежегодную финансовую нагрузку на бюджеты субъектов 
Российской Федерации. По итогам мероприятия направлены рекомендации, в том числе 
Правительству Российской Федерации, рассмотреть вопрос о принятии дополнительных 
мер государственной поддержки центров (лагерей) военно-патриотического воспитания 
молодежи «Авангард» в ряде субъектов Российской Федерации, предполагающих 
выделение целевых субсидий для реализации патриотических проектов и программ; 

«Образ педагога и наставника в кинематографе, средствах массовой 
информации, рекламе»27. В Год педагога и наставника необходимо сделать 
конкретные шаги по повышению престижа профессии учителя. Это задача комплексная: 
прежде всего она связана с качеством жизни, заработной платой российских учителей. 
Обращено внимание на важность воспитания уважения к труду учителя. Участники 
высказали ряд предложений, касающихся реализации поручения Президента 
Российской Федерации о включении тематик, связанных с повышением престижа 
профессии педагога, в государственный заказ на создание игровых, документальных  
и мультипликационных фильмов, социальной рекламы. Было предложено, в частности, 
привлекать педагогов в качестве экспертов, консультантов еще на этапе подготовки 
сценариев фильмов и роликов; 

«Вопросы законодательного обеспечения повышения качества социальной 
инфраструктуры на Дальнем Востоке». Участники рассмотрели следующие вопросы: 
модернизация и развитие социальной инфраструктуры на территории Дальнего Востока; 
обеспечение доступности медицинской помощи, качественного общего, среднего 
профессионального и высшего образования, услуг в сфере культуры, физической 
культуры и спорта, социального обслуживания, в том числе в населенных пунктах, 
расположенных в отдаленных местностях; реализация мероприятий национальных 
проектов и государственных программ, направленных на строительство, реконструкцию 
и ремонт объектов социальной инфраструктуры; строительство доступного, 
современного, качественного жилья; взаимодействие власти и бизнеса в целях развития 
социальной инфраструктуры на Дальнем Востоке, в том числе реализация проектов 
государственно-частного (муниципально-частного) партнерства, концессионных 
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соглашений, реализация корпоративных социальных программ. Направлены 
рекомендации в адрес федеральных органов государственной власти, органов власти 
субъектов Российской Федерации, входящих в состав Дальневосточного федерального 
округа, органов местного самоуправления; 

«Об итогах летнего туристического сезона 2023 года и эффективности мер 
государственной поддержки организаций туристской отрасли». В ходе заседания 
отмечалось, что внутренний туризм в настоящее время активно развивается, до конца 
года объем туристского потока может достичь допандемийного уровня, составив около 
70 миллионов человек. Это происходит в том числе благодаря принятым мерам 
государственной поддержки. На заседании рассмотрены итоги и актуальные вопросы 
работы туристской индустрии в период летнего туристического сезона 2023 года, 
эффективность мер государственной поддержки отрасли, в том числе экономические 
аспекты реализации инфраструктурных проектов в сфере внутреннего туризма, в рамках 
национального проекта «Туризм и индустрия гостеприимства», совершенствование 
нормативно-правового регулирования туризма, межведомственного взаимодействия  
в указанной сфере, а также имеющуюся практику работы в регионах. По итогам 
мероприятия подготовлены рекомендации; 

«Искусственный интеллект: угроза или возможности для развития? 
Вопросы информационной безопасности». Участники дискуссии обсудили различные 
аспекты правового регулирования, связанного с развитием искусственного интеллекта 
(далее – ИИ). Был рассмотрен законопроект, подготовленный студентом ФГАОУ ВО 
«Национальный исследовательский Нижегородский государственный университет 
им. Н.И. Лобачевского». Проект победил в номинации «Законодательная инициатива» 
Всероссийского цифрового конкурса профессиональной подготовки28. Обсуждены 
вызовы и риски в сфере обработки персональных данных, полученных в результате 
обезличивания; международную практику по правовому регулированию сферы ИИ  
с целью поиска баланса между развитием технологий ИИ и информационной 
безопасностью. В ходе мероприятия отмечено, что Минцифры России подготовлен 
проект концепции Цифрового кодекса Российской Федерации. Документ будет 
направлен на обеспечение системного и эффективного регулирования в цифровой 
сфере, в том числе в сфере ИИ; 

«О развитии национальной системы цифровой маркировки товаров». 
Отмечено, что в Совете Федерации активно ведется мониторинг развития системы 
цифровой маркировки и ее распространения на новые группы товаров. С 2016 года  
в России формируется национальная система маркировки товаров. К настоящему 
времени создана цифровая и регуляторная среда. Не менее важно обеспечение 
отечественных производителей необходимым оборудованием и запасными частями  
для реализации процессов цифровой маркировки, а также работа с торговыми сетями, 
реализующими маркированную продукцию. Были рассмотрены вопросы внедрения 
современных цифровых технологий для ускоренного развития системы цифровой 
маркировки, планы по повышению прослеживаемости и распространению цифровой 
маркировки на новые группы товаров; 

«Федеральный проект «Искусственный интеллект»: вопросы нормативного 
регулирования и кадрового обеспечения». Участники считают актуальной задачей 
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создание максимально комфортной правовой среды для бизнеса в сфере цифровой 
экономики. Законодательство в сфере ИИ в России активно развивается29.  
В то же время нуждаются в нормативном определении и уточнении понятия, 
относящиеся к вопросам обеспечения конфиденциальности данных, безопасности, 
интеллектуальной собственности, этики. Отмечена острая потребность  
в квалифицированных кадрах для сферы ИИ. Обсуждены меры, позволяющие 
обеспечить получение гражданами дополнительного профессионального образования  
в области ИИ и смежных областях; 

«Цифровые компетенции юристов: модернизация системы образования  
и изменение профессиональных стандартов». Одной из ключевых задач системы 
юридического образования становится подготовка специалистов, обладающих широким 
объемом цифровых знаний и компетенций, которые должны обеспечить потребности 
современного рынка труда. В ходе мероприятия участники отметили, что кадровое 
обеспечение образовательного процесса в части цифровых знаний на сегодняшний 
день является первостепенной задачей. Необходимо внедрять цифровые компетенции  
в образовательные программы всех уровней образования, программы подготовки 
бакалавров и специалистов в сфере юриспруденции. При этом каждый выпускник 
должен не только знать действующее законодательство в цифровой сфере, но и быть 
подготовленным к работе с государственными информационными системами, 
программно-аппаратными комплексами, иными платформами, которые используются  
в практической деятельности органов публичной власти и организаций; 

«Перспективы импортозамещения в дорожно-строительной отрасли».  
В настоящее время происходит процесс замещения продукции из недружественных 
стран поставками из других государств. Приказом Министерства промышленности  
и торговли Российской Федерации утвержден План мероприятий по импортозамещению 
в отрасли производства строительно-дорожной, коммунальной, лесозаготовительной  
и наземной аэродромной техники Российской Федерации на период до 2024 года. Меры 
поддержки, которые оказываются российским производителям, имеют эффект. При этом 
из-за малого объема производства российская продукция зачастую дороже иностранных 
аналогов. По итогам мероприятия подготовлены рекомендации, нацеленные  
на дальнейшее активное развитие отрасли; 

«Приватизация государственного и муниципального имущества  
в современных условиях». В настоящее время актуальными вопросами являются 
эффективность использования государственного и муниципального имущества, 
ускорение темпов приватизации, пути повышения инвестиционной привлекательности 
приватизируемого имущества. Также следует уделить особое внимание проблемам, 
связанным с вовлечением объектов незавершенного строительства в хозяйственный 
оборот, оценкой приватизируемого имущества, а также с контролем за использованием 
имущества, закрепленного за государственными и муниципальными учреждениями  
и предприятиями. По итогам мероприятия подготовлены рекомендации в адрес 
Правительства Российской Федерации, министерств и ведомств, нацеленные  
на дальнейшее совершенствование процесса приватизации государственного  
и муниципального имущества; 
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«Архитектурный облик городов: проблемы и пути их решения». Состоялось 
обсуждение проблематики сохранения и улучшения архитектурной и социально-
культурной идентичности территорий современных городов, вопроса применения 
действующего законодательства, регулирующего архитектурную и градостроительную 
деятельность, возможных направлений его совершенствования, статуса  
и полномочий главных архитекторов субъектов Российской Федерации и муниципальных 
образований, а также ряда иных вопросов. По итогам обсуждения выработаны 
рекомендации. В частности, Правительству Российской Федерации рекомендовано 
уделить приоритетное внимание доработке законопроекта «Об архитектурной 
деятельности в Российской Федерации и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации», в рамках которого закрепить правовое 
положение и статус архитектора, главного архитектора субъекта Российской Федерации 
и муниципального образования, его права и обязанности, а также сферу 
ответственности, право главного архитектора проекта осуществлять авторский контроль 
и авторский надзор за строительством (реконструкцией) объекта капитального 
строительства30; 

«О формировании системы технического учета жилищного фонда: 
проблемы и пути их решения». Участники рассмотрели вопросы совершенствования 
законодательства в области учета технического состояния многоквартирных домов 
(далее – МКД), организации системы сбора и обобщения информации о технических 
характеристиках и состоянии жилищного фонда в государственной информационной 
системе жилищно-коммунального хозяйства, модернизации информационных систем 
для учета актуального технического состояния МКД, уточнения правил проведения 
капитального ремонта общего имущества в МКД в части порядка выбора видов работ 
исходя из технического состояния дома, определенного на основании результатов его 
технического обследования. По итогам приняты рекомендации федеральным органам 
государственной власти; 

«Защита прав потребителей в условиях моратория на проведение проверок 
субъектов малого и среднего предпринимательства». Эксперты отмечают, что 
увеличиваются случаи недобросовестного поведения предпринимателей, которые 
пользуются действующими ограничениями для осуществления незаконной 
деятельности. Вместе с тем законодательство постоянно совершенствуется. В осеннюю 
сессию одобрен закон31, который установил административную ответственность  
за навязывание потребителям дополнительных товаров, работ и услуг за отдельную 
плату, приобретение которых обусловливается обязательностью при приобретении 
основных товаров. В ходе мероприятия было продолжено обсуждение актуальных 
вопросов в сфере обеспечения и защиты прав потребителей в условиях действия 
моратория на проведение проверок субъектов малого и среднего предпринимательства; 

«Перспективы развития деревянного домостроения в Российской 
Федерации». Обсуждены перспективы развития деревянного домостроения  
в строительной отрасли. Рассмотрены возможные меры поддержки: отечественных 
производителей деревянных домокомплектов, производителей строительных 
материалов и конструкций из древесины; развития жилищного строительства  
с использованием отечественной продукции лесной промышленности; применения 
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типовых проектов деревянных домокомплектов в индивидуальном жилищном 
строительстве. Обсуждены: реализация проектов по строительству деревянных жилых 
зданий в целях осуществления мероприятий по переселению граждан из аварийных 
домов; совершенствование законодательства и технического регулирования в данной 
сфере. По итогам мероприятия подготовлены рекомендации в адрес Правительства 
Российской Федерации, Министерства строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации, Министерства промышленности и торговли 
Российской Федерации; 

«О мерах по повышению уровня экономической связанности территорий 
Российской Федерации через расширение и модернизацию транспортно-
логистической инфраструктуры Донецкой Народной Республики, Луганской 
Народной Республики, Запорожской области и Херсонской области». Обсуждены 
вопросы: о ходе реализации специального инфраструктурного проекта;  
о восстановлении и модернизации наиболее приоритетных для новых субъектов 
Российской Федерации объектов транспортной инфраструктуры (морских портов, 
железной дороги, отдельных участков автомобильных дорог, подъездов к пунктам 
пропуска); о мерах государственной поддержки страхования подвижного состава  
и грузов; о потребностях в грузовых морских судах и паромах для вывода зерна и другой 
сельскохозяйственной продукции с территории новых субъектов Российской Федерации; 
о мерах по переориентации грузопотоков с автомобильных дорог новых регионов  
и прилегающих субъектов Российской Федерации на иные виды транспорта с целью  
их сохранения. По итогам подготовлены рекомендации в адрес Правительства 
Российской Федерации и федеральных органов исполнительной власти;  

«Преференциальные режимы на территории Российской Федерации: 
эффективность и перспективы развития». Рассмотрены вопросы эффективности 
функционирования действующих преференциальных налоговых режимов на предмет 
результативности предоставляемых государством мер поддержки отдельным отраслям 
экономики с учетом их влияния на доходы бюджетов субъектов Российской Федерации  
и в целом по стране. Также обсуждались предложения по совершенствованию 
законодательства в части действующих преференциальных налоговых режимов  
с учетом стратегического развития Российской Федерации и социально-экономического 
положения регионов. Участники обсудили новый механизм предоставления налоговых 
льгот, предусмотренный проектом федерального закона «О внесении изменений в части 
первую и вторую Налогового кодекса Российской Федерации», разработанного 
Минфином России. По итогам подготовлены рекомендации; 

«Развитие российско-африканских отношений. Итоги второго саммита 
Россия – Африка». Совет Федерации принимал активное участие в проработке  
и реализации деловой программы форума. Значительная часть предложений палаты 
вошла в План действий Форума партнерства Россия – Африка на 2023–2026 годы. 
Также важнейшим итогом саммита можно считать его декларацию, в которой Россия  
и африканские страны зафиксировали единое стремление к формированию более 
справедливого многополярного мироустройства, завершению процесса деколонизации 
Африки и противодействию неоколониальной политике Запада. Отмечена 
необходимость расширения возможностей диалога с африканскими странами  
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на площадке МПС. Высказан ряд предложений, касающихся повышения роли 
инвесторов, финансистов, СМИ в работе с африканскими партнерами. Обсуждены 
стратегические интересы России на африканском направлении. Выработанные 
рекомендации послужили активизации работы в преддверии второго саммита  
Россия – Африка и дальнейшему продвижению интересов России на Африканском 
континенте; 

«Председательство Российской Федерации в органах Евразийского 
экономического союза: основные задачи, проблемы и перспективы развития 
евразийской интеграции». В ходе «круглого стола» были обсуждены итоги реализации 
Стратегических направлений развития евразийской экономической интеграции  
до 2025 года в период российского председательства в ЕАЭС, российская повестка дня 
на евразийском пространстве, а также интересы партнеров России по ЕАЭС  
в евразийском регионе. 

Кроме того, был проведен ряд заседаний «круглых столов» по актуальным 
вопросам развития государства и общества32. 

В рамках Дней субъектов Российской Федерации в Совете Федерации проведены 
Дни Рязанской области (22–25 сентября), Дни Мурманской области (10–11 октября), 
а также Дни Республики Марий Эл (24–25 октября), в ходе которых на расширенных 
заседаниях профильных комитетов Совета Федерации и заседаниях палаты были 
рассмотрены вопросы социально-экономического развития соответствующих регионов. 
По итогам их проведения приняты постановления Совета Федерации по вопросам 
государственной поддержки социально-экономического развития данных субъектов 
Российской Федерации. 

20 сентября и 25 октября первый заместитель Председателя Совета Федерации, 
руководитель рабочей группы по обеспечению взаимодействия органов публичной 
власти и организаций по вопросам мобилизационной подготовки и мобилизации, 
социальной и правовой защиты граждан Российской Федерации, принимающих участие 
в СВО, и членов их семей А.А. Турчак направил Президенту Российской Федерации 
2 доклада о деятельности рабочей группы с предложениями  
по совершенствованию правового обеспечения поддержки участников СВО,  
их семей и близких33.  

23 октября по приглашению Министра обороны Российской Федерации С.К. Шойгу 
Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко и Комитет Совета Федерации  
по обороне и безопасности провели выездное совещание в Минобороны России. 
Рассмотрены вопросы бюджетного финансирования целевых заданий по поставкам 
вооружений и техники, реализации комплекса мер поддержки участников СВО и членов 
их семей, в том числе законодательные инициативы, предложенные членами указанного 
комитета Совета Федерации. В рамках встречи сенаторы Российской Федерации 
получили исчерпывающую информацию, касающуюся проведения СВО. 

Продолжили свою работу консультативные органы при Совете Федерации.  
5 сентября состоялось заседание Совета по региональному здравоохранению 

при Совете Федерации на тему «Глобальные тенденции в сохранении здорового 
общества». В ходе заседания рассмотрены значимые изменения, произошедшие  
в системе здравоохранения за последние годы, а также вопросы дальнейшего развития 
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отрасли. Отмечено, что в России обеспечено отечественное производство более  
70% лекарственных препаратов. Усовершенствованы программа государственных 
гарантий бесплатного оказания гражданам медицинской помощи, методы диагностики, 
профилактики, лечения и медицинской реабилитации граждан.  

5 сентября в рамках деятельности Совета по развитию социальных 
инноваций субъектов Российской Федерации при Совете Федерации прошло 
заседание на тему «Цифровая трансформация социальной сферы: сервисы  
и коммуникации». Россия входит в топ-10 стран мира в рейтинге Всемирного банка  
по цифровизации государственного управления. В стране не первый год реализуется 
Концепция цифровой и функциональной трансформации социальной сферы 
(«социальное казначейство»), которая направлена на повышение адресности  
и эффективности предоставления мер социальной поддержки на всех уровнях. 
Благодаря развитию социального казначейства в последние два года удалось 
существенно повысить эффективность мер, направленных на снижение бедности. 
Сегодня все больше сервисов в различных сферах жизни переводят в электронный 
формат. Обсуждены вопросы повышения качества социальных услуг с использованием 
современных цифровых решений, а также рассмотрены перспективы развития 
технологий будущего. По итогам заседания рекомендовано продолжить работу  
по созданию комфортных условий для получателей социальных услуг и обеспечению 
удобного доступа к ним.  

28 сентября в Ставропольском крае на площадке МВЦ «МинводыЭСКПО»  
под руководством первого заместителя Председателя Совета Федерации А.В. Яцкина 
состоялось выездное заседание34 Совета по вопросам агропромышленного 
комплекса и природопользования при Совете Федерации на тему «О мерах  
по развитию производства и переработки шерсти в Российской Федерации»35. 
Рассмотрены вопросы создания полного цикла переработки шерсти от первичного сбора 
до производства изделий для потребительского рынка и государственных нужд, 
реализации кластерного подхода в регионах – лидерах по производству шерсти 
(Республика Дагестан, Ставропольский край, Карачаево-Черкесская Республика  
и Республика Калмыкия) и совершенствования системы таможенно-тарифного 
регулирования. По итогам заседания принято решение, содержащее рекомендации  
в адрес федеральных и региональных органов государственной власти, направленные 
на выстраивание цепочки от производства шерсти до изготовления готовых изделий  
из нее. Итоговое решение Совета с предложениями направлено в Правительство 
Российской Федерации.  

3 октября состоялось расширенное заседание секции «Природопользование» 
Совета по вопросам агропромышленного комплекса и природопользования  
при Совете Федерации. Обсужден проект федерального закона № 343102-8 
«О старательской деятельности», разработанный Правительством Российской 
Федерации и принятый Государственной Думой в первом чтении. В ходе заседания 
заслушаны представители профильных министерств и ведомств, отраслевых союзов, 
экспертного и научного сообщества. В целях устранения возможных рисков работа  
над законопроектом ко второму чтению будет продолжена. 
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9 октября под руководством председателя Комитета Совета Федерации  
по экономической политике А.В. Кутепова состоялось заседание Совета по вопросам 
газификации субъектов Российской Федерации при Совете Федерации. Обсуждены 
вопросы: о газификации Калининградской области; о газификации Хабаровского края  
в части необходимости определения поставщика газа с 2025 года; о практике 
заключения многосторонних регуляторных контрактов в сфере газоснабжения  
и целесообразности внесения изменений в нормативные правовые акты в целях 
законодательного закрепления возможности их применения (на примере Пермского края 
и Тюменской области). По итогам заседания выработаны рекомендации в адрес 
Правительства Российской Федерации, Минэнерго России, ФАС России, органов 
исполнительной власти субъектов Российской Федерации, ПАО «Газпром».  

23 октября председатель Комитета Совета Федерации по экономической 
политике А.В. Кутепов провел заседание Совета по развитию транспортного 
комплекса в субъектах Российской Федерации при Совете Федерации. Обсуждены 
вопросы: о развитии международного транспортного коридора «Север-Юг»;  
о повышении конкурентоспособности российских транспортно-логистических компаний 
на международном и внутреннем рынках грузовых перевозок; о реконструкции  
и техническом оснащении пунктов пропуска через государственную границу Российской 
Федерации «Караузек» (Астраханская область) и «Бугристое» (Челябинская область). 
По итогам мероприятия подготовлены рекомендации в адрес Правительства Российской 
Федерации, федеральных органов исполнительной власти, органов исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации, АО «РЖД».  

24 октября под руководством Председателя Совета Федерации В.И. Матвиенко 
состоялось первое заседание Совета по вопросам интеграции воссоединенных 
субъектов Российской Федерации в правовую и социально-экономическую 
системы Российской Федерации при Совете Федерации. В.И. Матвиенко отметила, 
что за прошедший год поддержка воссоединенных регионов, их жителей сплотила всю 
страну. Одна из главных целей Совета – оказать помощь, содействие в создании 
регионального законодательства, налаживании полноценного функционирования 
органов власти, их взаимодействии с федеральными структурами. В.И. Матвиенко 
напомнила, что во всех новых субъектах Российской Федерации сформирована 
абсолютно легитимная система органов власти. Все финансовые ресурсы для перехода 
на российские стандарты жизни и необходимые восстановительные работы 
предусмотрены в федеральном бюджете на предстоящую трехлетку. С докладами 
выступили: Глава Донецкой Народной Республики Д.В. Пушилин, Министр юстиции 
Российской Федерации К.А. Чуйченко, заместитель Министра строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Российской Федерации В.В. Васильев, Председатель 
Комиссии Совета законодателей по вопросам интеграции новых субъектов Российской 
Федерации в правовую систему Российской Федерации, Председатель 
Государственного Совета Республики Крым В.А. Константинов.  

26 октября прошло заседание Совета Евразийского женского форума  
при Совете Федерации. Мероприятие провела первый заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, региональной политике, 
местному самоуправлению и делам Севера Г.Н. Карелова. Участников 



 
 

28

проинформировали о создании Международного совета по продвижению женщин  
в промышленности и технологиях, первое заседание которого состоялось с участием 
представителей 11 стран, включая Индию, Индонезию, Турцию, ЮАР и Тунис. 
Обсуждены планы развития проектов Совета ЕЖФ: «Женщины в легкой 
промышленности», «Женщины в фармацевтической промышленности», 
«Профилактический щит», а также реализация Всероссийской информационно-
просветительской акции «Поезд здоровья «Вместе против диабета», деятельность 
Международного совета женщин по поддержке и развитию женщин в промышленности  
и технологиях. Состоялась презентация проекта Совета ЕЖФ «Климатические 
инициативы и углеродное регулирование». 

7 ноября первый заместитель Председателя Совета Федерации А.А. Турчак 
провел заседание Совета по местному самоуправлению при Совете Федерации  
на тему «Актуальные вопросы совершенствования контроля (надзора) за деятельностью 
органов местного самоуправления и муниципальных учреждений». Обсуждены вопросы: 
совершенствование организации и процедур осуществления контрольных (надзорных) 
мероприятий в отношении органов местного самоуправления и муниципальных 
учреждений; внедрение риск-ориентированного подхода при осуществлении 
государственного контроля (надзора) за деятельностью органов местного 
самоуправления и муниципальных учреждений; проблемные вопросы, возникающие  
при взаимодействии органов местного самоуправления и муниципальных учреждений  
с органами прокуратуры, органами государственного контроля (надзора); 
взаимодействие органов государственной власти субъектов Российской Федерации  
с органами местного самоуправления и муниципальными учреждениями  
при осуществлении контроля за их деятельностью, в том числе при реализации 
переданных полномочий субъектов Российской Федерации; вопросы исполнения 
органами местного самоуправления и муниципальными учреждениями актов 
прокурорского реагирования, предписаний органов государственного контроля 
(надзора). По итогам мероприятия принято решение, содержащее рекомендации 
органам власти36. 

Продолжилась работа парламентской Комиссии по расследованию 
преступных действий в отношении несовершеннолетних со стороны киевского 
режима. Сопредседатель комиссии от Совета Федерации – И.Ю. Святенко. В период  
с 1 сентября по 8 ноября проведено 2 заседания комиссии на площадках 
Государственной Думы и Совета Федерации соответственно. На заседании 26 сентября 

затронуты вопросы оказания социальной поддержки, лечения и реабилитации 
пострадавших детей, а также высказана необходимость проведения мониторинга 
ситуации, связанной с протезированием детей, ставших инвалидами в результате 
минно-взрывных травм на территории новых регионов. В ходе заседания комиссии 
16 октября обсуждены проблемы проживания в России эвакуированных с территории 
Украины детей, подчеркнута важность реабилитации пострадавших, оказания детям  
из новых регионов медицинской помощи. В рамках работы комиссии предложено 
рассмотреть вопрос организации психологической реабилитации детей с участием 
экспертов-психологов. 

В Совете Федерации проведены также другие мероприятия.  



 
 

29

5–8 сентября в Выставочном центре «Гостиный Двор» в городе Москве состоялся 
V Форум социальных инноваций регионов «Современная Россия: устойчивость  
к вызовам времени», который стал одним из наиболее ярких событий этого года  
в рамках социальной повестки. Форум прошел под председательством Председателя 
Совета Федерации В.И. Матвиенко и мэра Москвы С.С. Собянина. В адрес участников 
форума было направлено приветствие Президента Российской Федерации В.В. Путина. 
В рамках форума прошло 56 мероприятий, в которых приняли участие более 44 тысяч 
человек из 89 субъектов Российской Федерации, в том числе представители органов 
власти, социально ориентированных НКО, бизнеса, институтов развития, науки, 
экспертного сообщества и волонтерского движения. В частности, состоялась 
стратегическая сессия «Развитие социальной инфраструктуры: инвестиции в будущее». 
Участники констатировали, что регионам следует более активно проводить работу  
по обновлению нормативов градостроительного проектирования в части действующих 
показателей минимально допустимого уровня обеспеченности территории объектами 
социальной инфраструктуры с учетом актуальных данных по демографической 
обстановке и существующим объектам. В рамках дискуссии «Социальное развитие 
сельских территорий» отмечено, что совместно с экспертным сообществом ведется 
разработка проекта федерального закона «О комплексном развитии села». На полях 
форума подписано 21 соглашение о сотрудничестве в социальной сфере. Новацией 
форума стали экскурсионные программы для региональных участников в организации 
социальной сферы города Москвы. По итогам форума приняты рекомендации. 

6 сентября Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко провела встречу  
с председателем Государственного фонда поддержки участников специальной 
военной операции «Защитники Отечества» А.Е. Цивилевой. В ходе беседы 
В.И. Матвиенко отметила, что сенаторы Российской Федерации внимательно следят  
за работой филиалов фонда в своих регионах. Она также сообщила, что по итогам 
анализа будут подготовлены соответствующие предложения.  

21–22 сентября в городе Дербенте (Республика Дагестан) прошли мероприятия 
IX Парламентского форума «Историко-культурное наследие России» на тему 
«Культурное наследие – основа межнационального взаимопонимания народов России», 
приуроченного к 100-летию со дня рождения Расула Гамзатова. В мероприятиях форума 
приняли участие более 300 человек из 50 субъектов Российской Федерации  
и 17 зарубежных стран. Приветствие участникам направил Президент Российской 
Федерации В.В. Путин. 21 сентября в Государственном лезгинском музыкально-
драматическом театре им. С. Стальского состоялось пленарное заседание форума  
под руководством Председателя Совета Федерации В.И. Матвиенко. 22 сентября  
в Каспийске состоялась встреча Председателя Совета Федерации с матерями 
участников специальной военной операции. Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко и глава Республики Дагестан С.А. Меликов открыли Дом танца 
«Лезгинка», также они побывали на театрализованном представлении «100 лет нашему 
Расулу» в ГБУ РД «Театр поэзии». В рамках форума состоялись заседания ряда секций. 
Заместитель Председателя Совета Федерации К.И. Косачев принял участие в работе 
секции «Межнациональное, межкультурное, межконфессиональное взаимодействие  
и добрососедство государств и народов». В ходе мероприятия были обсуждены вопросы 
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диалога между государством, обществом, представителями различных религий  
и конфессий как одной из ключевых составляющих обеспечения мирного 
сосуществования людей различных вероисповеданий и национальностей; укрепления 
межцивилизационного согласия, поддержки усилий международных организаций  
(ООН, ЮНЕСКО, Альянс цивилизаций) в сфере межкультурного диалога37. 
Председатель Комитета Совета Федерации по науке, образованию и культуре 
Л.С. Гумерова провела заседание секции на тему «Поддержка многонациональной 
культуры России в целях укрепления и развития традиционных духовно-нравственных 
ценностей»38. Высказаны предложения по развитию этнокультурного и языкового 
многообразия народов страны, отмечено воспитательное значение многонациональной 
культуры. Участники уделили особое внимание программе «Земский работник 
культуры», высказались в поддержку современных подходов к сохранению и активному 
использованию историко-культурного наследия в культурно-просветительских, 
образовательных и воспитательных проектах. Председатель Комитета Совета 
Федерации по федеративному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера А.А. Шевченко провел заседание секции, посвященной 
развитию исторических поселений в контексте решения задач по сохранению 
этнокультурного достояния народов России. Обращено внимание на необходимость 
разработки комплексной концепции развития исторических поселений, а также 
определения федерального органа исполнительной власти, ответственного  
за координацию деятельности по ее реализации. По итогам принята резолюция форума. 

22 сентября прошло совещание «Вопросы социальной защиты работников 
организаций оборонно-промышленного комплекса: законодательное 
регулирование отношений в сфере жилищного и социального обеспечения».  
По итогам мероприятия направлены рекомендации, в том числе по разработке 
специальной льготной ипотечной программы для сотрудников ОПК; по реализации 
программы предоставления работникам организаций ОПК наемного жилья на льготных 
условиях и строительства быстровозводимых металлокаркасных общежитий;  
по активизации работы по строительству жилья в рамках действующей программы 
проектного финансирования «Строительство льготного жилья для сотрудников 
оборонно-промышленного комплекса» ПАО «Промсвязьбанк». 

25 сентября в Совете Федерации прошла выставка «Невыученные уроки 
истории. Связь времен. Пропаганда ненависти». Выставку открыли заместитель 
Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьев и первый заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по науке, образованию и культуре Д.Ю. Василенко39.  
В качестве экспонатов были представлены предметы, привезенные из освобожденных  
в ходе СВО городов, вооружение и военная форма, а также националистическая 
литература – книги, изданные на территории Украины начиная с 90-х годов XX века, 
значительную часть из которых составляют учебники. Участники указали, что анализ 
учебников экспертами показал, что они содержат экстремистский контекст, разжигают 
ненависть к представителям других стран и народов. В составе экспозиции также 
находилось оружие производства стран НАТО, средства связи, натовская военная 
форма. Отдельные стенды выставки были посвящены экспонатам времен Великой 
Отечественной войны. 
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28 сентября на площадке Общественной палаты Российской Федерации прошло 
совещание Комитета Совета Федерации по Регламенту и организации 
парламентской деятельности, посвященное совершенствованию нормативно-
правового регулирования применения механизмов общественного контроля  
в противодействии коррупции. Обсуждались предложения по совершенствованию 
нормативно-правового регулирования в сфере профилактики коррупции, повышению 
роли гражданского общества в борьбе с ней. 

28 сентября под руководством председателя Комитета Совета Федерации  
по науке, образованию и культуре Л.С. Гумеровой прошло совещание, на котором 
обсуждался вопрос о целесообразности изменения подведомственности научно-
исследовательских организаций медицинского профиля40. Участники совещания 
отметили, что у Министерства науки и высшего образования Российской Федерации 
есть дополнительные инструменты поддержки и развития инфраструктуры научных 
организаций, например, в рамках реализации национального проекта «Наука  
и университеты». У ведомства также есть возможность вовлечения научных 
организаций другого профиля в исследования в сфере медицины и здравоохранения, 
что важно в связи с междисциплинарным характером фундаментальных исследований 
медицинской направленности. Также указана необходимость обеспечения устойчивого 
развития ведущих медицинских центров в соответствии с национальными целями  
и актуальными задачами в сфере медицины и здравоохранения в интересах граждан 
страны без затрат на реорганизацию и реформирование. 

9 октября проведено совещание «Об установлении обязательных требований 
к обороту метилового спирта (метанола)», которое было посвящено вопросам 
борьбы с нелегальным алкоголем и контрафактом, необходимости повышения 
эффективности мер государственного контроля. Предложено на законодательном 
уровне закрепить механизм внесудебного уничтожения нелегального алкоголя, изъятого 
в рамках уголовных дел, по аналогии с административными делами. В настоящее время 
перед учеными и производителями стоит задача разработать механизм денатурации 
метанола. 

9 октября состоялось совещание, посвященное взаимодействию Совета 
Федерации с Центральной избирательной комиссией Российской Федерации  
по итогам проведения выборов в сентябре 2023 года. В ходе совещания члены 
ЦИК России проинформировали сенаторов Российской Федерации об итогах 
избирательных кампаний, применении цифровых сервисов, в частности механизма 
«Мобильный избиратель» и дистанционного электронного голосования (ДЭГ).  
В настоящее время опыт организации ДЭГ имеют 30 регионов с охватом избирателей 
около 49 миллионов человек. Также были обсуждены: работа избирательных комиссий 
разного уровня на прошедших выборах; вопросы совершенствования избирательного 
законодательства; дальнейшее укрепление взаимодействия ЦИК России и Совета 
Федерации. 

9 октября прошло совещание на тему «Участие Совета Федерации  
в противодействии внешнему вмешательству во внутренние дела суверенных 
государств посредством мониторинга электоральных процессов». Обсуждены 
лучшие практики защиты электорального суверенитета, опыт противодействия 
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иностранному вмешательству в выборы и референдумы, обеспечение общественной 
безопасности в период подготовки и проведения выборов и референдумов. 

10 октября состоялось совещание на тему «Обеспечение безопасности 
стратегических ядерных сил Российской Федерации: проблемы и пути  
их решения». Обеспечение устойчивого функционирования ядерного оружейного 
комплекса требует особого внимания, а поддержание существующего уровня 
надежности и безопасности в процессе хранения и эксплуатации ядерных боеприпасов 
в Вооруженных Силах Российской Федерации невозможно без развития 
соответствующей инфраструктуры, отвечающей современным требованиям.  
По результатам совещания направлены рекомендации по дальнейшему 
совершенствованию законодательства в вопросах осуществления деятельности, 
связанной с ядерным оружием и ядерными установками военного назначения, 
обеспечения безопасности ядерных объектов и их инфраструктуры. 

12 октября заместитель Председателя Совета Федерации Н.А. Журавлев провел 
совещание, на котором обсуждались вопросы развития малого и среднего 
предпринимательства (МСП) в стране. Он отметил, что по поручению Председателя 
Совета Федерации данной тематике уделяется повышенное внимание. По его мнению, 
все меры, направленные на поддержку бизнеса, должны быть востребованы рынком, 
актуальны в текущих условиях. Особая поддержка необходима высокотехнологичным, 
инновационным компаниям. По поручению Президента Российской Федерации 
В.В. Путина необходимо также стимулировать выросшие из сектора МСП компании –  
так называемых представителей МСП+.  

12 октября состоялось совещание «Цифровая идентификация личности: 
вопросы правового регулирования». Рассмотрены законодательные инициативы, 
подготовленные Центром правовой помощи гражданам в цифровой среде 
ФГУП «Главный радиочастотный центр». В ходе обсуждения законопроекта «О внесении 
изменений в Федеральный закон «О персональных данных» и Закон Российской 
Федерации «О защите прав потребителей», направленного на обеспечение защиты 
персональных данных гражданина при заключении договоров в сети Интернет, 
участники констатировали, что необходимо предусмотреть разграничение 
пользовательского соглашения и согласия на обработку персональных данных,  
это позволит наиболее эффективно обеспечить защиту персональных данных граждан, 
в том числе в судебном порядке. По итогам мероприятия принято решение  
о направлении обозначенного законопроекта в Правительство Российской Федерации 
для получения заключения. 

16 октября заместитель Председателя Совета Федерации И.Ю. Святенко провела 
парламентский диалог с председателем Фонда пенсионного и социального 
страхования Российской Федерации С.А. Чирковым. Обсуждены вопросы, 
затрагивающие интересы различных групп граждан – от детей до пенсионеров. 
Отмечены гарантии исполнения всех социальных выплат в бюджете на следующий год, 
в том числе с учетом предусмотренных законодательством индексаций пенсий  
и пособий. Обеспечение инвалидов техническими средствами реабилитации, поддержка 
участников СВО, членов их семей и жителей новых регионов также входят в число 
приоритетов фонда. 
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17 октября первый заместитель Председателя Совета Федерации А.В. Яцкин 
совместно с заместителем Председателя Совета Федерации И.Ю. Святенко провел 
расширенное совещание по вопросам совершенствования механизма 
приобретения жилых помещений с использованием средств материнского 
капитала в части исключения практики приобретения жилых помещений, ставших 
непригодными для проживания. Отмечено, что улучшение жилищных условий 
остается одной из самых насущных потребностей семей с детьми. При этом жилье 
обязательно должно соответствовать санитарным и техническим нормам. В то же время 
регионы сообщают о случаях использования денежных средств в непредусмотренных 
законодательством целях. В частности, получили распространение недобросовестные 
действия, направленные на обналичивание материнского капитала. С учетом 
высказанных предложений подготовлен итоговый документ. 

18 октября первый заместитель Председателя Совета Федерации А.В. Яцкин 
провел выездное совещание по исполнению постановления Совета Федерации 
«О государственной поддержке социально-экономического развития Самарской 
области». Обсуждались вопросы формирования нового объединенного федерального 
проекта по экологическому оздоровлению водных объектов России, отдельные вопросы 
приграничного сотрудничества Самарской области с регионами Республики Казахстан. 
Отдельно акцентировано внимание на вопросах ликвидации экологического ущерба  
от деятельности бывшего ОАО «Фосфор». По итогам мероприятия Комитету Совета 
Федерации по аграрно-продовольственной политике и природопользованию совместно  
с Минприроды России поручено выработать «дорожную карту» по решению этого 
важного для жителей Самарской области вопроса. В рамках рабочей поездки делегация 
Совета Федерации посетила площадки по производству минеральных удобрений 
ПАО «КуйбышевАзот» и предприятие «Пегас-Агро», специализирующееся на выпуске 
сельскохозяйственной техники для внесения удобрений и средств химической защиты 
растений. 

23 октября прошло совещание на тему «Актуальные вопросы развития 
отечественного производства медицинских изделий и комплектующих, 
производимых только иностранными производителями, дополнительные меры 
поддержки российских производителей медицинских изделий». Обсуждена 
необходимость создания современного передового облика медицины и обеспечения 
технологической независимости страны в условиях санкционного давления. Речь также 
шла о необходимости максимально ликвидировать бюрократические барьеры, 
препятствующие развитию системы эффективного оказания помощи тем, кто в ней 
нуждается. 

24 октября проведено совещание на тему «Актуальные вопросы 
функционирования и нормативно-правового регулирования накопительно-
ипотечной системы жилищного обеспечения военнослужащих». Приняты законы, 
предусматривающие дополнительные преференции участникам накопительно-
ипотечной системы (НИС), принимающим (принимавшим) участие в боевых действиях. 
Закреплена возможность погашения ипотечных кредитов (займов) военнослужащих – 
участников НИС, погибших при выполнении задач в ходе СВО41. По итогам совещания 
направлены рекомендации по дальнейшему функционированию НИС в рамках 
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интеграции в состав Российской Федерации Донецкой Народной Республики, Луганской 
Народной Республики, Запорожской области, Херсонской области, проработке 
возможности индексации накопительного взноса с учетом индексации стоимости 
квадратного метра жилья, устанавливаемой Минстроем России, а также с учетом 
бюджетного финансирования НИС в объемах, позволяющих предотвратить риск 
недостаточности средств для полного удовлетворения потребностей участников НИС. 

1 ноября в преддверии Дня народного единства в рамках Всероссийского 
гражданско-патриотического проекта «Дети-герои» в Совете Федерации состоялась 
Десятая торжественная церемония награждения детей и подростков, проявивших 
мужество в экстремальных ситуациях и спасших человеческие жизни. В церемонии 
приняли участие Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко, заместитель 
Председателя Совета Федерации, герой России Ю.Л. Воробьев, сенаторы Российской 
Федерации, Герои России, представители МЧС России, Минобороны России  
и Росгвардии – участники СВО. Были приглашены 20 юных героев вместе  
с сопровождающими, двое детей были приглашены в качестве почетных гостей. В этом 
году памятными медалями Совета Федерации «За проявленное мужество» награжден 
201 юный герой из 60 субъектов Российской Федерации, наиболее отличившимся 
награды вручались в Совете Федерации. 

3 ноября состоялось совещание на тему «О реализации федерального 
проекта «Инфраструктурное меню» в регионах». Обсуждены имеющиеся у субъектов 
Российской Федерации проблемы, связанные с реализацией финансовых инструментов 
в рамках федерального проекта «Инфраструктурное меню», а также решения, 
планируемые в связи с этим к принятию органами государственной власти. По итогам 
совещания направлены рекомендации в адрес федеральных органов исполнительной 
власти и органов государственной власти субъектов Российской Федерации. 

8 ноября в Совете Федерации состоялась торжественная церемония вручения 
Мечей Победы городам воинской славы Мариуполю и Мелитополю. В мероприятии 
приняли участие Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко, заместитель 
Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьев, сенаторы Российской Федерации, 
руководство Донецкой Народной Республики и Запорожской области, представители 
Министерства обороны Российской Федерации, Герои России, участники боевых 
действий и представители военно-патриотических общественных движений. 

Состоялись выездные мероприятия комитетов Совета Федерации. 
13–15 сентября Комитет Совета Федерации по Регламенту и организации 

парламентской деятельности совместно с Комиссией Совета Федерации  
по мониторингу законодательства Российской Федерации в сфере 
государственного контроля (надзора) и муниципального контроля в Российской 
Федерации провел выездное заседание в Оренбургской области, в ходе которого 
было проведено совещание на тему «Контрольно-надзорная деятельность  
в Оренбургской области». Обсуждены вопросы, касающиеся практики проведения 
профилактических визитов вместо плановых контрольных (надзорных) мероприятий  
в отношении государственных и муниципальных образовательных учреждений  
(школы и детские сады), предложения по распространению практики замены плановых 
контрольных (надзорных) мероприятий на профилактические визиты в отношении 
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государственных и муниципальных учреждений здравоохранения и детских домов,  
а также вопросы, касающиеся практики осуществления муниципального контроля  
на автотранспорте, городском наземном электрическом транспорте и в дорожном 
хозяйстве. 

20–24 сентября с участием заместителя Председателя Совета Федерации 
И.Ю. Святенко прошло выездное совещание Комитета Совета Федерации  
по социальной политике на тему «Актуальные вопросы государственной 
политики в социальной сфере. Создан социальный маршрут по городам России: 
Рязань – Пенза – Саратов – Волгоград – Урюпинск – Воронеж – Задонск». Совет 
Федерации впервые реализовал проект «Социальный маршрут. Мобильный сенатор». 
За 5 дней члены указанного комитета посетили Рязанскую, Пензенскую, Саратовскую, 
Волгоградскую, Воронежскую и Липецкую области и ознакомились с успешными 
практиками в вопросах оказания социальной поддержки. В Рязанской области сенаторы 
обсудили вопросы общественного здоровья и оказания первичной медицинской помощи. 
Сенаторы посетили Пензенскую областную детскую клиническую больницу  
им. Н.Ф. Филатова, встретились с участниками СВО и их семьями в Саратове.  
В Волгоградской области сенаторы рассмотрели вопросы оказания медицинской 
помощи участникам СВО, а также тему развития спортивной инфраструктуры.  
В Воронежской и Липецкой областях обсудили вопросы здравоохранения и развития 
малых городов. 

12 октября в городе Калининграде Комитет Совета Федерации  
по международным делам провел совещание «Роль организаций российских 
соотечественников за рубежом в международном сотрудничестве Российской 
Федерации. Состояние и перспективы совершенствования законодательства  
в области развития связей с зарубежными соотечественниками». Обсуждались 
стратегические направления совершенствования действующего законодательства  
в области поддержки связи с соотечественниками и зарубежными общинами, работа  
с молодежью в диаспорах за границей, инновационные механизмы привлечения 
инвестиций в российскую экономику со стороны соотечественников. Особое внимание 
было уделено обсуждению путей наращивания взаимодействия с молодыми 
представителями российской диаспоры.  

12 октября в городе Солнечногорске Московской области прошло выездное 
заседание президиума Экспертного совета при Комитете Совета Федерации  
по аграрно-продовольственной политике и природопользованию и секции 
Экспертного совета «Экология и охрана окружающей среды», посвященное 
проблемным вопросам реформирования сферы обращения с твердыми коммунальными 
отходами в субъектах Российской Федерации и путям их решения. Участники отметили 
необходимость проведения анализа исполнения регионами полномочий в данной 
сфере, достаточности финансового обеспечения реализации реформы.  

18–20 октября в Курганской области состоялось выездное заседание Комитета 
Совета Федерации по обороне и безопасности «О выполнении в 2022 и 2023 годах 
государственного оборонного заказа предприятиями оборонно-промышленного 
комплекса в условиях возросших потребностей Вооруженных Сил Российской 
Федерации, других войск и воинских формирований (на примере предприятий 
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Курганской области)». Рассмотрены вопросы законодательного обеспечения 
дальнейшего развития оборонно-промышленного комплекса, развития инфраструктуры 
организаций ОПК, создания современных производственных площадок, обеспеченных 
современным оборудованием и техникой, улучшения условий труда работников, 
обеспечения их социальной защиты и достойной заработной платой. По итогам 
заседания выработаны предложения по существенному изменению нормативно-
правовой базы, регулирующей отношения в сфере разработки и производства 
вооружения, военной и специальной техники, которые будут способствовать 
неукоснительному выполнению государственного оборонного заказа42.  

25–26 октября в Удмуртской Республике прошло выездное заседание Комитета 
Совета Федерации по экономической политике «Государственная поддержка 
развития ключевых высокотехнологичных отраслей промышленности». В рамках 
заседания рассмотрены вопросы государственной поддержки развития 
высокотехнологических производств, обеспечения увеличения притока инвестиций  
в проекты по выпуску приоритетной промышленной продукции. Особое внимание 
уделено мерам поддержки и финансового обеспечения научной, научно-технической  
и инновационной деятельности в отраслях промышленности с высокой добавленной 
стоимостью. Подготовлен итоговый документ с рекомендациями Правительству 
Российской Федерации, федеральным органам исполнительной власти, органам 
исполнительной власти субъекта Российской Федерации. 

Совет Федерации провел также ряд других значимых мероприятий43.  
В рассматриваемый период сенаторы Российской Федерации приняли участие  

в ряде мероприятий.  
1 сентября заместитель Председателя Совета Федерации Н.А. Журавлев провел 

совместно с Председателем Банка России Э.С. Набиуллиной и Министром финансов 
Российской Федерации А.Г. Силуановым конференцию, посвященную десятилетию 
получения прав мегарегулятора Центральным банком Российской Федерации. 
Совет Федерации непосредственно участвовал в принятии закона  
по созданию мегарегулятора финансового рынка. В ходе работы были обсуждены 
стимулирование развития фондового и аудиторского рынков, отечественной системы 
ценовых индикаторов, привлечения длинных денег в экономику, совершенствование 
регулирования страхового сектора. 

5 сентября первый заместитель Председателя Совета Федерации А.А. Турчак  
и заместитель Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьев приняли участие  
в 46-м заседании Российского организационного комитета «Победа». Мероприятие 
состоялось в режиме ВКС под председательством Президента Российской Федерации 
В.В. Путина. Были рассмотрены заявки на присвоение почетного звания Российской 
Федерации «Город трудовой доблести». Также поднимался вопрос о создании 
национального центра исторической памяти при Президенте Российской Федерации. 
Глава государства отдельно остановился на теме дополнительных региональных 
программ поддержки ветеранов специальной военной операции и их семей.  

5 сентября состоялась рабочая поездка в Республику Саха (Якутия) первого 
заместителя Председателя Совета Федерации А.А. Турчака. Совместно с Главой 
Республики Саха (Якутия) А.С. Николаевым торжественно запущены газовые сети  
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в селах Бердигестях (численность населения – около 6 тысяч человек) и Юрюнг-Кюёль 
(численность населения – около 500 человек), торжественно открыты сквер в честь 
работников газовой промышленности в городе Якутстке и стелла «Город трудовой 
доблести» в городе Алдане. 

6 сентября Первый заместитель Председателя Совета Федерации А.В. Яцкин  
в ходе рабочей поездки в Ростовскую область осмотрел в Таганроге объекты, 
включенные в «дорожную карту» программы модернизации и комплексного развития 
города. В ходе посещения трамвайного депо А.В. Яцкин отметил, что «таганрогским 
трамваем только в августе перевезено около 700 тысяч горожан и гостей города». Также 
А.В. Яцкин побывал на Банковской площади, осмотрел получившее повреждение здание 
Таганрогского художественного музея и площадку под строительство нового здания 
ГИМС МЧС России в Андреевской бухте. Сенатор провел встречу с ректором Южного 
федерального университета И.К. Шевченко, на которой обсуждались вопросы 
поддержки передовых инженерных школ, дальнейшего развития базы университета  
в Ростове-на-Дону и Таганроге, усовершенствования студенческого кампуса, 
сотрудничества вуза с индустриальными партнерами. 

8 сентября заместитель Председателя Совета Федерации К.И. Косачев принял 
участие в первом международном форуме «РОСТКИ: Россия и Китай – 
взаимовыгодное сотрудничество». Он отметил, что российско-китайское 
стратегическое партнерство достигло наивысшего уровня в своей истории и продолжает 
развиваться независимо от турбулентной обстановки в мире. К.И. Косачев рассказал  
об активном сотрудничестве между законодательными органами двух стран – 
Федеральным Собранием Российской Федерации и Всекитайским собранием народных 
представителей. 

10–13 сентября сенаторы Российской Федерации приняли участие в работе 
VIII Восточного экономического форума. В рамках мероприятия прошло свыше 
100 сессий основной деловой программы, посвященных наиболее актуальным темам 
международной и региональной повестки. Участниками ВЭФ стали более  
7 тысяч человек из 62 стран мира. На полях форума подписано 373 соглашения  
на общую сумму 3,818 трлн рублей. В своем выступлении на сессии «Возвращаемся 
домой: эффекты САР для бизнеса и для общества» заместитель Председателя Совета 
Федерации Н.А. Журавлев отметил проведенную большую законодательную работу  
по совершенствованию механизма САР. Были обсуждены перспективы развития 
регулирования в этой сфере, в том числе разработанный сенаторами Российской 
Федерации законопроект, который расширяет возможности выбора формы инвестиций 
компаниями, переехавшими в Россию, и предусматривает более гибкий подход к оценке 
выполнения необходимых требований в части штата сотрудников и офисных 
помещений. Сенаторы участвовали в работе ряда тематических сессий44.  

19 сентября заместитель Председателя Совета Федерации Н.А. Журавлев 
принял участие в стратегической сессии по развитию инфраструктуры  
под руководством Председателя Правительства Российской Федерации 
М.В. Мишустина. Обсуждены планы по улучшению облика городов и поселков, 
развитию жилищного строительства, обновлению инженерных коммуникаций  
и улучшению дорожной сети. По поручению Председателя Совета Федерации 
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В.И. Матвиенко на контроле Совета Федерации находится реализация региональных 
проектов с использованием новых финансовых инструментов, включая 
инфраструктурные бюджетные кредиты, инфраструктурные облигации, специальные 
казначейские кредиты. Действующие механизмы предусматривают в том числе 
возможность использования внебюджетных источников, привлечения социально 
ответственного бизнеса, который готов вкладываться в развитие страны.  

26 сентября председатель Комитета Совета Федерации по науке, образованию  
и культуре Л.С. Гумерова выступила в ходе пленарной сессии XIV Конгресса 
индустрии детских товаров на тему «Диалог о будущем: от адаптации к росту 
индустрии для детей». Она проинформировала о правительственном законопроекте, 
предусматривающем расширение перечня товаров для детей, облагаемых НДС  
по льготной ставке 10%. Подготовлены поправки, позволяющие включить  
в предлагаемый перечень одежду и швейные изделия для подростков, спортивную 
обувь, а также пеленальные тумбы и ходунки. Л.С. Гумерова приняла участие  
в открытии на площадке Экспоцентра 28-й международной выставки  
«Мир детства-2023» и 30-й международной выставки «Детская мода-2023. Осень». 

28 сентября Заместитель Председателя Совета Федерации Н.А. Журавлев 
принял участие в Московском финансовом форуме. Сенатор провел сессию 
«Длинные деньги: сбережения и инвестиции». По его словам, тема развития 
долгосрочных инвестиций особенно актуальна в современных условиях, когда 
российская экономика противостоит санкциям и стоит задача привлечения «длинных 
денег» за счет внутренних ресурсов. Участники обсудили вопросы повышения доверия 
инвесторов к рынку, защиты частных инвестиций граждан, развития негосударственного 
пенсионного обеспечения и фондового рынка, реформирования инструмента 
индивидуальных инвестиционных счетов. 

29 сентября заместитель Председателя Совета Федерации Н.А. Журавлев 
совместно с Председателем Центрального банка Российской Федерации 
Э.С. Набиуллиной провел основное пленарное заседание XX Международного 
банковского форума. Поднимались вопросы финансирования ключевых для экономики 
проектов, защиты прав граждан, регулирования валютного курса и дальнейшего 
развития финансового сектора. Обсуждены ближайшие законодательные изменения,  
в том числе законопроекты по социальным вкладам с повышенной ставкой, самозапрету 
на кредитование; пакет законов по борьбе с финансовыми пирамидами, гарантированию 
страхования и введению долевого страхования жизни; отмена налога на «длинные» 
вклады и переход на индивидуальные инвестиционные счета третьего типа. 

28 сентября Председатель Комитета Совета Федерации по науке, образованию  
и культуре Л.С. Гумерова выступила на XXVII международной научно-практической 
конференции «Интеллектуальная собственность для государства и человека».  
Она сообщила о предстоящем в декабре заседании Совета по вопросам 
интеллектуальной собственности при Председателе Совета Федерации. Также 
Л.С. Гумерова отметила роль Роспатента в развитии системы интеллектуальной 
собственности. 
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29 сентября заместитель Председателя Совета Федерации И.Ю. Святенко 
посетила столичный пункт отбора на военную службу по контракту, где оценила 
организацию его работы. И.Ю. Святенко также пообщалась с будущими контрактниками. 

4 октября заместитель Председателя Совета Федерации И.Ю. Святенко приняла 
участие в расширенном заседании коллегии Министерства здравоохранения 
Российской Федерации по вопросу «О первичном звене здравоохранения и его 
модернизации». Рассмотрены промежуточные итоги реализации федерального 
проекта «Модернизация первичного звена здравоохранения Российской Федерации». 
Совет Федерации держит на особом контроле указанный вопрос и проводит 
систематический мониторинг реализации федерального проекта. Кроме того,  
по поручению Председателя Совета Федерации В.И. Матвиенко совместно с субъектами 
Российской Федерации проводится комплексная работа по выявлению имеющихся 
проблем в подключении ФАПов к сети Интернет и оснащении автоматизированными 
рабочими местами, кадровому обеспечению, газификации. И.Ю. Святенко отметила 
важность совершенствования и обновления материально-технической базы учреждений 
первичного звена здравоохранения, а также их кадрового обеспечения, в том числе 
посредством привлечения молодых специалистов и расширения мер поддержки 
медицинских работников. 

3 октября заместитель Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьев 
участвовал во всероссийской штабной тренировке по гражданской обороне, 
приуроченной к 91-й годовщине со дня создания системы гражданской обороны  
в стране, прошедшей в городе Жуковском (Московская область). Тренировка 
проводилась под руководством МЧС России во всех регионах страны. В мероприятии 
также приняли участие Министр МЧС России А.В. Куренков, Губернатор Московской 
области А.Ю. Воробьев, члены Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности 
Н.Ф. Кондратюк и Т.Д. Мамсуров. 

4 октября прошла конференция на тему «Малому бизнесу – большую полку», 
посвященная развитию малого предпринимательства, фермерства и локальных 
производителей45. Мероприятие организовано совместно с федеральной торговой сетью 
Х5 Group. Рассмотрены вопросы реализации сельскохозяйственной продукции малых 
производителей на прилавки торговых сетей в регионах. По итогам принято решение, 
содержащее рекомендации в адрес федеральных и региональных органов 
государственной власти, направленные на выстраивание цепочки от фермеров  
до покупателей через федеральные торговые сети в целях организации 
дополнительного канала сбыта сельскохозяйственной продукции местного 
производства.  

9 октября заместитель Председателя Совета Федерации К.И. Косачев принял 
участие в заседании Совета Консорциума образовательных и научных программ. 
Консорциум создан для реализации программы «Послы российского образования  
и науки», утвержденной решением Межведомственной рабочей группы по координации 
международного сотрудничества в сфере образования в январе 2023 года. По его 
мнению, в образовательной дипломатии должны быть свои чрезвычайные  
и полномочные представители по аналогии с дипломатическим сектором. К.И. Косачев 
напомнил, что в число основных задач программы входят содействие росту 
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популярности и престижности образования по российским образовательным 
стандартам, представление интересов российских университетов за рубежом, оказание 
содействия в формировании позитивного отношения к России.  

10 октября первый заместитель Председателя Совета Федерации А.А. Турчак  
и генеральный директор ООО «Газпром межрегионгаз» С.В. Густов участвовали  
в подключении первых социальных объектов к газу во исполнение поручения 
Президента Российской Федерации, данного на Российской энергетической неделе  
в 2022 году. Подключено 6 социальных объектов: здание амбулатории врача общей 
практики в Краснодарском крае, ФАПы в городе Оренбурге, республиках Адыгея  
и Татарстан, школы в Курской и Саратовской областях. 

12 октября заместитель Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьев принял 
участие в торжественном открытии военного учебного центра в Вологодской 
области. Центр для подготовки специалистов Воздушно-космических сил Российской 
Федерации создан на базе Череповецкого государственного университета в этом году.  
С 1 сентября к обучению приступили 108 курсантов из числа студентов университета. 
Появление в Вологодской области военного учебного центра очень актуально, отсюда 
выйдут специалисты высокой квалификации. Новое структурное подразделение 
появилось в опорном вузе региона по решению Губернатора Вологодской области.  
В военный центр зачисляют студентов ЧГУ начиная со второго курса при отсутствии 
проблем со здоровьем и успеваемостью. 

12 октября заместитель Председателя Совета Федерации И.Ю. Святенко приняла 
участие в церемонии открытия ХV Всероссийского Форума Службы крови  
в городе Москве. Федеральное медико-биологическое агентство проводит данный 
форум в рамках реализации государственной программы развития Службы крови, 
направленной на развитие массового добровольного донорства крови и ее компонентов. 
Форум зарекомендовал себя как авторитетная площадка для конструктивного диалога 
ведущих экспертов, представителей учреждений Службы крови, органов 
государственной власти, общественных организаций и лидеров донорского движения.  
В ходе церемонии И.Ю. Святенко обратилась к участникам и организаторам форума  
с приветственным адресом Председателя Совета Федерации В.И. Матвиенко.  

13 октября председатель Комитета Совета Федерации по науке, образованию  
и культуре Л.С. Гумерова приняла участие в торжественном собрании членов 
Российской академии образования (РАО), посвященном 80-летию с дня  
ее основания. Мероприятие, состоявшееся в Доме Союзов, провела президент 
РАО О.Ю. Васильева. Сенатор Российской Федерации Л.С. Гумерова огласила 
приветствие Председателя Совета Федерации В.И. Матвиенко участникам 
торжественного собрания, а также отметила, что происходящие в последнее время 
изменения в российской образовательной системе являются ответом на вызовы 
времени; члены РАО вносят весомый вклад в поиск и разработку новых решений  
в области обучения. 

13 октября под председательством заместителя Председателя Совета 
Федерации Ю.Л. Воробьева состоялось совещание в городе Кириллове Вологодской 
области на территории национального парка «Русский Север». Оно было 
посвящено вопросу развития экологического туризма на территории национальных 
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парков, а также реализации изменений федерального законодательства, направленного 
на снятие ограничений жизнедеятельности в национальных парках46. До начала 
совещания заместитель Председателя Совета Федераций Ю.Л. Воробьев принял 
участие в открытии визит-центра парка «Русский Север», расположенного в селе 
Горицы. 

17 октября Председатель Комитета Совета Федерации по науке, образованию  
и культуре Л.С. Гумерова выступила на Курчатовском геномном форуме 
«КурчатовГенТех-2023»47. Она отметила, что на площадке Совета Федерации  
с участием парламентариев, ФГБУ «НИЦ «Курчатовский институт», профильных 
ведомств, ученых, экспертов был разработан и принят закон о создании Национальной 
базы генетической информации (НБГИ). В настоящее время Курчатовский институт уже 
приступил к ее формированию. Также Л.С. Гумерова рассказала о работе  
над законопроектом, касающимся биоресурсных центров и биологических коллекций.  

12 октября по поручению Председателя Совета Федерации В.И. Матвиенко 
заместитель Председателя Совета Федерации Н.А. Журавлев провел совещание  
с руководством «ОПОРЫ РОССИИ», сенаторами и профильными ведомствами  
по мерам поддержки малого и среднего бизнеса. Обсуждены предложения  
по «обелению» сферы розничной торговли алкогольной и табачной продукцией, 
корректировке требований для применения упрощенной системы налогообложения, 
снижению фискальной нагрузки, возможности расширения сферы применения режима 
для самозанятых.  

19 октября заместитель Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьев 
участвовал в заседании молодежного дискуссионного клуба при Законодательном 
Собрании Вологодской области на тему «Патриотами не рождаются, ими 
становятся: уроки прошлого, курс на обновление». В заседании участвовали 
заместитель председателя Комитета Совета Федерации по образованию и культуре, 
полномочный представитель Совета Федерации в Правительстве Российской 
Федерации Д.Ю. Василенко, председатель Законодательного Собрания Вологодской 
области А.Н. Луценко. 

19 октября заместители Председателя Совета Федерации Н.А. Журавлев  
и К.И. Косачев приняли участие в Международном экспортном форуме «Сделано  
в России – 2023». В работе пленарного заседания участвовал также Председатель 
Правительства Российской Федерации М.В. Мишутин. Сенатор Российской Федерации 
Н.А. Журавлев выступил с приветствием Председателя Совета Федерации 
В.И. Матвиенко. Совместно с Российским экспортным центром Совет Федерации 
запустил проект «Дни субъектов Российской Федерации в РЭЦ», который дает 
возможность экспортерам из регионов презентовать свои товары на федеральном 
уровне. Первым регионом – участником проекта стала Костромская область. Среди 
актуальных задач – увеличение страховой поддержки, сближение систем расчетов с 
дружественными странами, дальнейшее развитие инструментов поддержки и цифровых 
сервисов для экспортеров. Комментируя открытие форума, сенатор Российской 
Федерации К.И. Косачев отметил, что в современных реалиях все большее значение 
приобретает новая архитектура торгово-экономического взаимодействия ЕАЭС. Россия 
последовательно и активно наращивает двустороннее экономическое сотрудничество с 
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дружественными нам государствами, в том числе с Ираном, Индией, странами 
Латинской Америки, Азии и Африки. 

20 октября заместитель Председателя Совета Федерации Н.А. Журавлев принял 
участие во Всероссийской конференции в сфере закупок «Контрактная система для 
бизнеса и государства». Мероприятие, организованное ФАС, прошло в городе Сочи. 
Н.А. Журавлев отметил, что за последние годы контрактная система была существенно 
усовершенствована. Сенатор остановился на внесенных изменениях в 
законодательство для нивелирования последствий ограничительных мер со стороны 
недружественных государств. Н.А. Журавлев отметил тесную работу с регионами, 
Минфином России и ФАС по принятию закона. Сенатор подчеркнул, что сегодня стоят 
новые задачи в рамках закупочного законодательства, связанные с регламентацией 
импортозамещения, совершенствованием процедуры обжалования в целях борьбы с так 
называемыми профессиональными жалобщиками, актуализацией мер ответственности 
и их синхронизацией с изменившимся профильным законодательством. 

5. Деятельность Совета законодателей Российской Федерации и его 
Президиума. Рассмотрение законодательных инициатив законодательных 
(представительных) органов государственной власти субъектов Российской 
Федерации в Совете законодателей Российской Федерации при Федеральном 
Собрании Российской Федерации 

 
В Совете законодателей 
Российской Федерации 
находится на рассмотрении 
54 проекта законодательных 
инициатив (далее – ПЗИ)48.  
За рассматриваемый период 
в Совет законодателей было 
внесено 32 ПЗИ от 
законодательных органов 
субъектов Российской 
Федерации и Ассоциации 
законодательных 
(представительных) органов 
государственной власти 
субъектов Российской 
Федерации Дальнего 
Востока и Забайкалья.  

За указанный период завершена работа по рассмотрению 24 ПЗИ с 
рекомендациями. 
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Распределение ПЗИ, работа над которыми завершена, между комиссиями 
Совета законодателей Российской Федерации 

Остальные комиссии в отчетном периоде ПЗИ не рассматривали. 
Законодательными органами субъектов Российской Федерации за указанный 

период внесено в Государственную Думу 7 законопроектов из числа предварительно 
рассмотренных в Совете законодателей Российской Федерации. 

За отчетный период из ранее внесенных завершена работа по 9 законопроектам, 
из них 7 – отклонено, 2 – снято с рассмотрения Государственной Думы в связи  
с отзывом субъектом права законодательной инициативы. 

По итогам единого дня голосования и ротации избраны 8 новых председателей 
законодательных (представительных) органов государственной власти субъектов 
Российской Федерации, из них 4 избраны впервые по российскому законодательству  
на воссоединенных территориях. Идет работа по вхождению новых членов Совета 
законодателей Российской Федерации в состав его комиссий. 

6. Деятельность в рамках межпарламентского сотрудничества 
В условиях нарастающей геополитической напряженности и санкционной политики 
стран Запада Совет Федерации продолжил прилагать усилия по поддержанию 
межпарламентского взаимодействия как в двустороннем формате, так  
и на международных площадках, исходя из приоритета развития отношений  
с государствами – участниками СНГ и странами глобальных Востока и Юга. 
В рассматриваемый период подготовлено и проведено 26 встреч с руководителями 
и членами зарубежных парламентов и международных парламентских организаций, 
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влиятельными политиками, лидерами политических, общественных и религиозных 
организаций, послами иностранных государств.  
Осуществлено 20 поездок сенаторов Российской Федерации в 15 стран мира, из них: 
1 рабочий визит Председателя Совета Федерации, 10 поездок в рамках 
двустороннего сотрудничества, 9 поездок по линии международных парламентских 
организаций. В страны СНГ и другие государства ближнего зарубежья было 
осуществлено 11 визитов, в страны Азии – 5 визитов, на Ближний Восток – 
2 визита, в Африку – 1 визит, в Северную Америку (по линии ООН) – 1 визит.  
В зарубежных поездках приняли участие 40 сенаторов Российской Федерации. 
Проведено 9 международных мероприятий в формате видеоконференций (далее – 
ВКС). 
Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко направила 68 посланий главам 
зарубежных государств, парламентов (палат парламентов) и международных 
парламентских организаций. 

Большое значение для межпарламентского сотрудничества имели встречи  
и мероприятия с участием Председателя Совета Федерации В.И. Матвиенко. 

27–28 сентября в городе Йоханнесбурге (ЮАР) состоялся IX Парламентский 
форум БРИКС. В видеообращении к участникам форума Председатель Совета 
Федерации рассказала о приоритетах российского председательства в объединении, 
которое прошло под девизом «Укрепление многосторонности для справедливого 
глобального развития и безопасности», и пригласила коллег принять участие  
в Х Парламентском форуме БРИКС в Санкт-Петербурге в 2024 году.  

29 сентября – 2 октября делегация Совета Федерации во главе с Председателем 
Совета Федерации В.И. Матвиенко приняла участие в Международной парламентской 
конференции «Россия – Латинская Америка» в городе Москве. Основная тема 
мероприятия – «Сотрудничество во благо справедливого мира для всех». 2 октября 
В.И. Матвиенко выступила на пленарном заседании. В рамках конференции состоялись 
двусторонние встречи Председателя Совета Федерации В.И. Матвиенко  
с Председателем Национальной ассамблеи Боливарианской Республики Венесуэла 
Хорхе Родригесом Гомесом и Председателем Национальной ассамблеи народной 
власти и Государственного Совета Республики Куба Эстебаном Ласо Эрнандесом. 

10 октября Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко приняла для беседы 
Председателя Парламента Республики Южная Осетия А.Ю. Алборова в рамках визита 
южноосетинской парламентской делегации в Россию по приглашению Государственной 
Думы. 

12–14 октября делегация Федерального Собрания Российской Федерации  
во главе с Председателем Совета Федерации В.И. Матвиенко (в составе делегации – 
первый заместитель Председателя Совета Федерации А.А. Турчак, заместитель 
Председателя Совета Федерации К.И. Косачев, сенатор Российской Федерации 
Т.А. Гигель, депутаты Государственной Думы) приняла участие в девятом Саммите 
председателей парламентов государств «Группы двадцати» (P20) в городе  
Нью-Дели (Республика Индия). Тема мероприятия – «Парламенты во имя одной Земли, 
одной семьи, одного будущего». В.И. Матвиенко выступила на первой пленарной сессии, 
посвященной устойчивому развитию, а также с докладом в рамках сессии по зеленой 
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энергетике. На полях саммита состоялись встречи Председателя Совета Федерации 
В.И. Матвиенко с Премьер-министром Республики Индии Нарендрой Моди, вице-
президентом Республики Индии, Председателем Совета штатов Парламента 
Джагдипом Дхангхаром, Спикером Народной палаты Парламента Республики Индии 
Омом Бирлой, Председателем Государственного Совета Султаната Оман 
Абдельмаликом Бен Абдаллой Аль-Халили, Председателем Великого национального 
собрания Турецкой Республики Нуманом Куртулмушем. Кроме того, состоялись 
краткие беседы В.И. Матвиенко с Председателем Палаты сенаторов Генерального 
конгресса Мексики Аной Лилией Риверой Риверой, Председателем Национального 
совета провинций Парламента ЮАР Амосом Масондо, Председателем Национальной 
ассамблеи Парламента ЮАР Носививе Маписой-Нкакулой, заместителем Председателя 
Постоянного Комитета Всекитайского собрания народных представителей КНР Хэ Вэй, 
Председателем Федерального национального совета ОАЭ Сакро Саидом Гоббашем, 
Председателем Совета народных представителей Индонезии Пуан Махарани. 

16 октября в Совете Федерации прошли переговоры Председателя Совета 
Федерации В.И. Матвиенко с председателем Постоянного комитета Собрания народных 
представителей провинции Ляонин (Китайская Народная Республика), секретарем 
Комитета Коммунистической партии провинции Ляонин Хао Пэном в рамках  
его пребывания в России. 

Состоялись телефонные беседы Председателя Совета Федерации  
В.И. Матвиенко с Председателем Совета Республики Национального собрания 
Республики Беларусь Н.И. Кочановой (25 сентября) и Президентом Республики 
Таджикистан Э. Рахмоном (5 октября). 

Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко обратилась с приветствиями  
к ряду международных мероприятий, в том числе к первому международному форуму 
«РОСТКИ: Россия и Китай – взаимовыгодное сотрудничество» (г. Казань,  
7–8 сентября), Международному форуму «Устойчивое развитие горных территорий» 
(г. Санкт-Петербург, 12–13 октября), VII Международной научно-практической 
конференции «Проблемы защиты прав человека: обмен лучшими практиками 
омбудсменов» (г. Москва, 18 октября). Международной конференции «Русский  
язык – основа интеграционного диалога в регионе СНГ» (г. Санкт-Петербург,  
26–27 октября). 

3 октября состоялась встреча первого заместителя Председателя Совета 
Федерации, руководителя группы по сотрудничеству Совета Федерации с Советом 
штатов Парламента Республики Индии А.А. Турчака с Чрезвычайным и Полномочным 
Послом Республики Индии в Российской Федерации Паваном Капуром. Кроме того, 
А.А. Турчак предложил П. Капуру рассмотреть инициативу о возможном участии Индии  
в Международном технологическом конгрессе, проведение которого под эгидой Совета 
Федерации запланировано в 2024 году. 

14 октября первый заместитель Председателя Совета Федерации А.А. Турчак  
в рамках девятого Саммита председателей парламентов государств «Группы 
двадцати» (г. Нью-Дели, Индия) выступил на сессии саммита, посвященной цифровому 
развитию. В своем выступлении А.А. Турчак сообщил о достижениях России в сфере 
цифровизации государственного управления и социальной сферы, а также  
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о достоинствах Единого портала государственных услуг, развитии российского  
и международного законодательства в сфере информационной безопасности. 

Первый заместитель Председателя Совета Федерации А.В. Яцкин встретился  
с Чрезвычайным и Полномочным Послом Республики Казахстан в Российской 
Федерации Д.А. Абаевым (14 сентября)49. 

18–20 октября состоялся визит делегации Совета Федерации во главе с первым 
заместителем Председателя Совета Федерации А.В. Яцкиным в Республику Казахстан 
(г. Уральск) для участия в 20-м заседании Комиссии по сотрудничеству между Советом 
Федерации и Сенатом Парламента Республики Казахстан50. В состав делегации вошли 
сенаторы Российской Федерации А.Г. Высокинский, А.Н. Епишин, Ю.В. Лазуткина, 
О.В. Цепкин. 

Заместитель Председателя Совета Федерации Ю.Л. Воробьев, сенаторы 
Российской Федерации Е.В. Афанасьева и С.Г. Митин приняли участие в заседании 
Совета Парламентского Собрания Союза Беларуси и России (г. Псков,  
3–4 сентября). 

25–28 августа делегация Совета Федерации во главе с заместителем 
Председателя Совета Федерации К.И. Косачевым (в составе делегации также был 
первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по обороне  
и безопасности В.А. Чижов) приняла участие в праздничных мероприятиях по случаю  
15-летия признания независимости Республики Абхазия в городе Сухуме.  

7–8 сентября заместитель Председателя Совета Федерации К.И. Косачев принял 
участие в первом международном форуме «РОСТКИ: Россия и Китай – 
взаимовыгодное сотрудничество» в городе Казани, выступив на пленарном 
заседании «Россия – Китай: экономическое сближение, культурные проекты, 
инфраструктурные перспективы». В мероприятии также принял участие первый 
заместитель председателя Комитета Совета Федерации по международным делам 
А.И. Денисов. 

27–28 сентября делегация Совета Федерации во главе с заместителем 
Председателя Совета Федерации К.И. Косачевым приняла участие в IX Парламентском 
форуме БРИКС (г Йоханнесбург, ЮАР) в формате ВКС. К.И. Косачев, а также сенаторы 
Российской Федерации А.В. Двойных и А.А. Трембицкий активно участвовали  
в панельных дискуссиях, организованных южноафриканским председательством. В ходе 
дискуссии «Мир и безопасность БРИКС: может ли многосторонность восстановить мир  
и безопасность?» было заслушано выступление К.И. Косачева. Главным результатом 
форума стало подписание Меморандума о взаимопонимании, ознаменовавшего 
собой институциализацию парламентского измерения БРИКС, к которому объединение 
продвигалось с момента проведения первого Парламентского форума БРИКС в Москве 
в 2015 году. В документе заложены основные принципы межпарламентского 
сотрудничества и задачи на ближайшую перспективу. По итогам форума была принята 
консенсусом Совместная декларация, в которой приветствуется будущее участие  
в парламентском измерении вновь присоединившихся к БРИКС стран, а также 
отражаются основные подходы к решению стоящих перед БРИКС задач. 

29 сентября – 2 октября в работе Международной парламентской 
конференции «Россия – Латинская Америка» (г. Москва) принимали участие 
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заместитель Председателя Совета Федерации К.И. Косачев, председатель Комитета 
Совета Федерации по международным делам Г.Б. Карасин, председатель Комитета 
Совета Федерации по конституционному законодательству и государственному 
строительству, руководитель группы по сотрудничеству Совета Федерации с 
парламентами стран Латинской Америки А.А. Клишас, председатель Комитета Совета 
Федерации по федеративному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера, руководитель группы по сотрудничеству Совета 
Федерации с Национальной ассамблеей народной власти Республики Куба 
А.А. Шевченко, заместитель председателя Комитета Совета Федерации по 
экономической политике, руководитель группы по сотрудничеству Совета Федерации с 
Национальной Ассамблеей Боливарианской Республики Венесуэла Ю.В. Федоров, 
первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по бюджету и 
финансовым рынкам, руководитель группы по сотрудничеству Совета Федерации с 
Сенатом Национального Конгресса Федеративной Республики Бразилии С.Н. Рябухин, 
сенатор Российской Федерации, руководитель группы по сотрудничеству Совета 
Федерации с Национальной ассамблеей Республики Эквадор Д.И. Оюн, сенатор 
Российской Федерации, руководитель группы по сотрудничеству Совета Федерации с 
Палатой сенаторов Многонациональной Законодательной Ассамблеи Боливии 
А.И. Отке, в том числе в работе «круглых столов» на темы «Равноправное и 
взаимовыгодное экономическое сотрудничество: роль парламентов», «Безопасность для 
всех: позиция парламентов», «Справедливый многополярный мир: роль парламентской 
дипломатии», «Развитие гуманитарных связей между Россией и Латинской Америкой: 
вклад парламентов». На полях Конференции заместитель Председателя Совета 
Федерации К.И. Косачев 30 сентября провел встречу с Председателем Палаты 
сенаторов Многонациональной Законодательной Ассамблеи Многонационального 
Государства Боливия Андронико Родригесом Ледесмой. 

Заместитель Председателя Совета Федерации К.И. Косачев провел в Москве 
встречи с Чрезвычайным и Полномочным Послом Республики Куба в Российской 
Федерации Хулио Антонио Гармендией Пеньей (19 сентября), депутатом Палаты 
советников Парламента Японии Мунэо Судзуки (3 октября), председателем Комиссии 
по национальной безопасности и внешней политике Собрания Исламского Совета 
Исламской Республики Иран Вахидом Джалалзаде (30 октября). 

14 октября в ходе девятого Саммита председателей парламентов государств 
«Группы двадцати» (г. Нью-Дели, Индия) заместитель Председателя Совета 
Федерации К.И. Косачев выступил на сессии, посвященной гендерному равенству. 

В рамках подготовки к участию в 147-й Ассамблее Межпарламентского союза 
(МПС) и связанных с ней мероприятиях (23–27 октября, г. Луанда, Республика Ангола) 
15 сентября, 29 сентября и 20 октября заместитель Председателя Совета Федерации 
К.И. Косачев, заместитель Председателя Совета Федерации И.Ю. Святенко, 
председатель Комитета Совета Федерации по международным делам Г.Б. Карасин, 
первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по международным 
делам А.И. Денисов приняли участие в заседаниях геополитической группы МПС 
«Евразия» в режиме ВКС. Заседания были посвящены рассмотрению актуальных 
вопросов повестки, координации действий с учетом запланированных выборов нового 
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Председателя МПС, плановой ротации представителей группы в руководящих органах 
организации. 

23–27 октября в городе Луанде (Республика Ангола) делегация Совета 
Федерации во главе с заместителем Председателя Совета Федерации И.Ю. Святенко 
приняла участие в работе 147-й Ассамблеи МПС и связанных с ней мероприятиях. В 
состав делегации вошли председатель Комитета Совета Федерации по международным 
делам Г.Б. Карасин, первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по 
международным делам А.И. Денисов, заместитель председателя Комитета Совета 
Федерации по аграрно-продовольственной политике и природопользованию 
Б.Б. Хамчиев, сенатор Российской Федерации А.А. Базилевский. И.Ю. Святенко 
выступила на общей дискуссии 147-й Ассамблеи МПС на тему «Парламентские 
действия в интересах мира, правосудия и создания эффективных институтов (ЦУР 16)», 
приняла участие в работе 36-го Форума женщин-парламентариев. Сенаторы Российской 
Федерации приняли участие в 11-м заседании Специальной рабочей группы МПС по 
Украине, встрече руководителей парламентских делегаций государств – членов ОДКБ в 
МПС; участвовали в подготовке проекта резолюции на тему «Торговля детьми-сиротами: 
роль парламентов в борьбе с ней» (принята по итогам Ассамблеи). В ходе мероприятия 
состоялись выборы нового Председателя МПС. 

18 сентября заместители Председателя Совета Федерации Н.А. Журавлев  
и Г.Н. Карелова (в период исполнения полномочий заместителя Председателя Совета 
Федерации) приняли участие в заседании Организационного Комитета  
по подготовке и проведению Международного экономического форума «Россия – 
Исламский мир: KazanForum» под председательством Заместителя Председателя 
Правительства Российской Федерации М.Ш. Хуснуллина. 

Заместитель Председателя Совета Федерации Н.А. Журавлев, сенаторы 
Российской Федерации А.Д. Башкин, Л.С. Гумерова, Е.А. Перминова и М.М. Ульбашев 
приняли участие в 12-м заседании Комиссии по сотрудничеству Совета Федерации  
и Маджлиси милли Маджлиси Оли Республики Таджикистан 1–2 ноября в городе 
Душанбе (Таджикистан).  

25–28 августа делегация Совета Федерации во главе с председателем Комитета 
Совета Федерации по международным делам Г.Б. Карасиным (в состав делегации 
вошли сенаторы Российской Федерации С.П. Цеков, К.О. Казаноков, О.Ф. Ковитиди) 
приняла участие в праздничных мероприятиях по случаю 15-летия признания 
независимости Республики Южная Осетия в городе Цхинвале. 

Председатель Комитета Совета Федерации по международным делам 
Г.Б. Карасин в составе российской делегации во главе с Министром иностранных дел 
Российской Федерации С.В. Лавровым принял участие в Неделе высокой политики 78-й 
сессии Генеральной Ассамблеи ООН51, проходившей 19–24 сентября в городе  
Нью-Йорке (США). 

Состоялись встречи председателя Комитета Совета Федерации  
по международным делам Г.Б. Карасина с депутатом Палаты советников Парламента 
Японии Мунэо Судзуки (4 октября), Чрезвычайным и Полномочным Послом Турецкой 
Республики в Российской Федерации М. Самсаром (6 октября). 
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23 октября в городе Луанде (Республика Ангола) на полях 147-й Ассамблеи 
МПС председатель Комитета Совета Федерации по международным делам Г.Б. Карасин 
и первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по международным 
делам А.И. Денисов приняли участие в координационной встрече руководителей 
парламентских делегаций государств – членов ОДКБ в МПС. 

5–11 августа делегация Совета Федерации (руководитель делегации – первый 
заместитель председателя Комитета Совета Федерации по международным делам 
А.И. Денисов, сенаторы Российской Федерации Т.А. Сахарова и А.В. Чернышев) 
приняла участие в 44-й Генеральной ассамблее Межпарламентской ассамблеи 
АСЕАН (г. Джакарта, Индонезия). 

Сенаторы Российской Федерации Ю.В. Лазуткина и А.Г. Шейкин посетили 
Социалистическую Республику Вьетнам для участия в Девятой Всемирной 
конференции молодых парламентариев МПС, которая прошла в городе Ханое  
15–17 сентября. Тема конференции – «Роль молодежи в ускорении достижения ЦУР 
посредством цифровой трансформации и инноваций». 15 сентября состоялась встреча 
российских законодателей с заместителем председателя Экономической комиссии 
Национального собрания Социалистической Республики Вьетнам, заместителем 
председателя парламентской группы дружбы Вьетнам – Россия Тхи Тхай Май. 

Первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по социальной 
политике А.Г. Варфоломеев принял участие во встрече членов Палаты молодых 
законодателей при Совете Федерации с лидерами студенческой молодежи Лаосской 
Народно-Демократической Республики (7 августа). 

Первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации  
по международным делам В.М. Джабаров и заместитель председателя Комитета Совета 
Федерации по международным делам Ф.М. Мухаметшин встретились с председателем 
общественно-политической организации Японии «Иссуйкай» Мицухиро Кимурой 
(26 октября). 

Первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по 
международным делам А.И. Денисов провел встречи с делегацией Института России, 
Восточной Европы и Центральной Азии Китайской академии общественных наук во 
главе с директором С. Чжуанчжи (17 августа) и делегацией Канцелярии по иностранным 
делам Народного правительства провинции Ляонин КНР во главе с руководителем 
Канцелярии Ло Ли (22 августа). 

18 сентября состоялась встреча председателя Комитета Совета Федерации по 
науке, образованию и культуре Л.С. Гумеровой с председателем Комиссии по 
образованию и исследованиям Собрания Исламского Совета Исламской Республики 
Иран Алирезой Монади Сефиданом. 

22 сентября состоялась встреча заместителя председателя Комитета Совета 
Федерации по экономической политике М.К.-Г. Хапсирокова с Чрезвычайным  
и Полномочным Послом Турецкой Республики в Российской Федерации 
Мехметом Самсаром. 

Заместитель председателя Комитета Совета Федерации по международным 
делам Б.Б. Жамсуев и сенатор Российской Федерации Д.И. Оюн приняли участие  
в первом заседании Комиссии по сотрудничеству Федерального Собрания Российской 
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Федерации и Великого Государственного Хурала Монголии, которая состоялась  
в рамках официального визита в Монголию 23–27 сентября Председателя 
Государственной Думы В.В. Володина. 

Первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации  
по международным делам С.И. Кисляк принял участие в Международном 
парламентском форуме по проблемам устойчивого развития, который состоялся  
17–23 сентября в городе Шэньчжэнь (Китайская Народная Республика).  

28–30 сентября сенаторы Российской Федерации В.Н. Бондарев, С.А. Мартынов  
и А.Г. Ярошук приняли участие в заседании Комиссии по сотрудничеству Совета 
Федерации и Народного Собрания – Парламента Республики Абхазия (г. Сухум, 
Абхазия). 

Председатель Комитета Совета Федерации по бюджету и финансовым рынкам 
А.Д. Артамонов провел встречу с председателем Комиссии по планированию, бюджету  
и расчетам Собрания Исламского Совета Исламской Республики Иран 
Хамидом Резой Хаджи Бабаи (3 октября). 

14 октября заместитель председателя Комитета Совета Федерации  
по международным делам Ф.М. Мухаметшин провел переговоры с делегацией 
Международного исламского университета Малайзии во главе с ректором Университета 
Дзулькифли Абдулом Разаком. 

11 октября в режиме ВКС состоялась встреча группы по сотрудничеству Совета 
Федерации с Национальным собранием Федерального парламента Непала во главе  
с сенатором Российской Федерации, руководителем группы О.В. Цепкиным с членами 
Непальско-Российской группы дружбы. 

12 октября по линии Парламентского Собрания Союза Беларуси и России  
в городе Калининграде состоялись парламентские слушания «Положение 
соотечественников за рубежом: совершенствование механизмов защиты прав  
и законных интересов». В слушаниях приняли участие сенаторы Российской Федерации 
А.А. Карелин, М.Н. Павлова, А.Г. Ярошук. 

12 октября заместитель председателя Комитета Совета Федерации  
по международным делам А.А. Климов и сенатор Российской Федерации О.В. Цепкин 
приняли участие в работе семинара «Защита электорального суверенитета 
государств – участников МПА СНГ», организованного Международным институтом 
мониторинга развития демократии, парламентаризма и соблюдения избирательных 
прав граждан государств – участников МПА СНГ, Постоянной комиссией МПА СНГ  
по обороне и безопасности и Объединенной комиссией при МПА СНГ по гармонизации 
законодательства в сфере безопасности и противодействия новым вызовам и угрозам 
(г. Санкт-Петербург). 

10–15 октября сенатор Российской Федерации К.В. Басюк посетил Сирийскую 
Арабскую Республику в целях оказания содействия в деятельности по возвращению 
несовершеннолетних граждан Российской Федерации с территории САР.  

12–15 октября в Республике Южная Осетия (г. Цхинвал) прошло очередное 
заседание Комиссии по сотрудничеству Совета Федерации и Парламента Республики 
Южная Осетия. В работе заседания приняли участие сенаторы Российской Федерации 
С.П. Цеков (руководитель делегации), К.О. Казаноков, О.Ф. Ковитиди, В.В. Назаренко. 
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17 октября в городе Казани состоялось заседание Комиссии Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и России по энергетике и транспорту, в котором принял 
участие сенатор Российской Федерации Г.А. Рапота. 

18 октября в Москве председатель Комитета Совета Федерации  
по конституционному законодательству и государственному строительству А.А. Клишас 
принял участие в VII Международной научно-практической конференции 
«Проблемы защиты прав человека: обмен лучшими практиками омбудсменов».  

19–25 октября состоялся рабочий визит в город Маскат (Оман) делегации группы 
по сотрудничеству Совета Федерации с Государственным советом Султаната Оман  
во главе с заместителем Комитета Совета Федерации по социальной политике, 
руководителем группы М.И. Ахмадовым. 

23 октября сенатор Российской Федерации О.Н. Епифанова встретилась  
с Чрезвычайным и Полномочным Послом Республики Корея в Российской Федерации 
Ли До Хуном. 

24 октября состоялась встреча первого заместителя председателя Комитета 
Совета Федерации по конституционному законодательству и государственному 
строительству, руководителя группы по сотрудничеству Совета Федерации  
с Национальной ассамблеей Республики Никарагуа В.В. Полетаева с Чрезвычайным  
и Полномочным Послом Республики Никарагуа в Российской Федерации 
Альбой Асусеной Торрес Мехиа. 

26 октября в городе Бресте (Республика Беларусь) сенатор Российской 
Федерации А.А. Карелин принял участие в заседании Комиссии Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и России по безопасности и обороне. 

Сенаторы Российской Федерации приняли участие в заседаниях рабочих органов 
Парламентской Ассамблеи Организации Договора о коллективной безопасности 
(ПА ОДКБ). 5–6 сентября в городах Минске и Бресте (Республика Беларусь) сенатор 
Российской Федерации В.Н. Бондарев принял участие в заседании Координационного 
совещания председателей комитетов (комиссий) по обороне и безопасности 
парламентов государств – членов ОДКБ при Совете ПА ОДКБ. 19 октября в городе 
Санкт-Петербурге сенаторы Российской Федерации приняли участие в заседаниях 
постоянных комиссий ПА ОДКБ: 

Постоянной комиссии ПА ОДКБ по политическим вопросам и международному 
сотрудничеству (В.А. Чижов, Б.Б. Жамсуев (в формате ВКС), В.Е. Деньгин); 

Постоянной комиссии ПА ОДКБ по вопросам обороны и безопасности (В.А. Чижов, 
Ю.К. Валяев, С.Н. Колбин); 

Постоянной комиссии ПА ОДКБ по социально-экономическим и правовым 
вопросам (И.Н. Абрамов и Ю.В. Федоров (в формате ВКС). 

Сенаторы Российской Федерации приняли участие в мероприятиях, проводимых 
Межпарламентской Ассамблеей государств – участников СНГ (МПА СНГ). 

26–30 сентября делегация Совета Федерации в составе председателя Комитета 
Совета Федерации по федеративному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера А.А. Шевченко (руководитель делегации), заместителя 
председателя Комитета Совета Федерации по Регламенту и организации парламентской 
деятельности А.А. Савина, члена Комитета Совета Федерации по конституционному 
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законодательству и государственному строительству О.В. Цепкина совершила визит в 
Республику Беларусь для участия в заседании Постоянной комиссии МПА СНГ по 
изучению опыта государственного строительства и местного самоуправления. 
Парламентарии обсудили вопросы электорального суверенитета и защиты прав граждан в 
цифровой среде при осуществлении органами местного самоуправления (управления) своих 
функций. Сенаторы также приняли участие в работе «круглого стола» на тему «Роль органов 
местного управления и самоуправления в сохранении и развитии русского языка». 

12 октября на площадке МПА СНГ состоялось заседание рабочей группы  
по разработке проекта модельного закона «О платформенной занятости», в нем 
приняли участие заместитель Председателя Совета Федерации И.Ю. Святенко  
(в формате ВКС), первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации  
по конституционному законодательству и государственному строительству 
И.В. Рукавишникова (в формате ВКС), заместитель председателя Комитета Совета 
Федерации по бюджету и финансовым рынкам А.Н. Епишин, который был избран 
руководителем рабочей группы по разработке проекта указанного закона. 

12 октября в городе Санкт-Петербурге сенаторы Российской Федерации приняли 
участие в заседаниях постоянных комиссий МПА СНГ. В работе Постоянной комиссии 
МПА СНГ по экономике и финансам участвовали заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по бюджету и финансовым рынкам А.Н. Епишин и заместитель 
председателя Комитета Совета Федерации по международным делам 
Ф.М. Мухаметшин. Сенатор Российской Федерации А.Н. Епишин выступил на заседании 
комиссии по вопросам концепции глав «Налог на имущество», «Земельный налог» и 
«Транспортный налог» Специальной части модельного Налогового кодекса для 
государств – участников СНГ. Заместитель председателя Комитета Совета 
Федерации по аграрно-продовольственной политике и природопользованию 
Б.Б. Хамчиев выступил на заседании Постоянной комиссии МПА СНГ по аграрной 
политике, природным ресурсам и экологии о проектах модельных законов и 
модельных концепциях экологической тематики. Председатель Комитета Совета 
Федерации по социальной политике Е.А. Перминова и председатель Комитета Совета 
Федерации по Регламенту и организации парламентской деятельности В.С. Тимченко 
приняли участие в работе Контрольно-бюджетной комиссии МПА СНГ. 
Е.А. Перминова рассказала о российском опыте бюджетного законодательства – о 
проекте закона о федеральном бюджете. 

12 октября в городе Санкт-Петербурге заместитель председателя Комитета Совета 
Федерации по международным делам А.А. Климов и сенатор Российской Федерации 
О.В. Цепкин приняли участие в работе международного семинара «Защита 
электорального суверенитета государств – участников МПА СНГ». А.А. Климов 
выступил с докладом на тему «Опыт Комиссии Совета Федерации по обеспечению 
электорального суверенитета и противодействия иностранному вмешательству», 
О.В. Цепкин рассказал о развитии модельной законодательной базы в сфере 
избирательного права. 

12–13 октября в городе Санкт-Петербурге прошел Международный форум 
«Устойчивое развитие горных территорий», в работе которого приняли участие 
первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по науке, образованию 
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и культуре Д.Ю. Василенко, заместитель председателя Комитета Совета Федерации по 
федеративному устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам 
Севера А.Г. Высокинский, заместитель председателя Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной политике и природопользованию Б.Б. Хамчиев. 
Д.Ю. Василенко принял участие в работе «круглого стола» «Недропользование: горы и 
ресурсы», который прошел в рамках форума в Санкт-Петербургском горном 
университете императрицы Екатерины II. Б.Б. Хамчиев был модератором «круглого 
стола» на тему «Горы и право». А.Г. Высокинский выступил на заседании «круглого 
стола» на тему «Социально-экономические аспекты развития горных территорий». 

26 октября в городе Санкт-Петербурге состоялись заседания постоянных 
комиссий МПА СНГ. Председатель Комитета Совета Федерации по науке, образованию 
и культуре Л.С. Гумерова в качестве председателя Постоянной комиссии МПА СНГ по 
науке и образованию провела заседание комиссии. В работе Комиссии также принял 
участие первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре Д.Ю. Василенко. Сенатор Российской Федерации А.Д. Башкин 
выступил на заседании Постоянной комиссии МПА СНГ по правовым вопросам с 
докладом о ходе работы над проектом модельного закона «О договорах на передачу 
имущества в собственность». В заседании Постоянной комиссии МПА СНГ по 
культуре, информации, туризму и спорту приняли участие сенаторы Российской 
Федерации Е.В. Афанасьева и А.В. Вайнберг. 

26–27 октября в городе Санкт-Петербурге состоялась Международная 
конференция «Русский язык – основа интеграционного диалога в регионе СНГ»,  
в которой приняли участие председатель Комитета Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре Л.С. Гумерова, первый заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по науке, образованию и культуре Д.Ю. Василенко, заместитель 
председателя Комитета Совета Федерации по науке, образованию и культуре 
Л.Н. Скаковская. Сенатор Российской Федерации Л.С. Гумерова провела первое 
пленарное заседание конференции, сенатор Российской Федерации Л.Н. Скаковская 
выступила в качестве модератора «круглого стола» на тему «Русский язык – язык 
правотворчества в СНГ» и подвела его итоги на втором пленарном заседании 
конференции. 

31 октября – 2 ноября состоялся рабочий визит делегации Постоянной комиссии 
Совета Республики Национального собрания Республики Беларусь по 
международным делам и национальной безопасности в города Москву и Самару, в 
рамках визита проведено совместное заседание Постоянной комиссии и Комитета 
Совета Федерации по международным делам. 

1–4 ноября сенаторы Российской Федерации Г.А. Рапота и В.А. Чижов приняли 
участие в XVI Веронском Евразийском экономическом форуме в городе Самарканде 
(Республика Узбекистан). 

7. Освещение деятельности Совета Федерации в СМИ 
В отчетный период на страницах ведущих федеральных и региональных печатных 
СМИ вышло более 3400 публикаций о работе палаты, сенаторов Российской 
Федерации. На лентах федеральных информационных агентств и интернет-
ресурсов опубликовано порядка 49 300 сообщений. 
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В эфирах и на сайтах федеральных 
телеканалов зафиксировано более 1600 упоминаний  
о Совете Федерации. Большой интерес СМИ 
традиционно вызывают заседания Совета Федерации. 
Широкое освещение в информационном поле получили 
следующие мероприятия: парламентские слушания 
«О параметрах проекта федерального бюджета  
на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов»; 
участие делегации Федерального Собрания 
Российской Федерации во главе с В.И. Матвиенко  
в Саммите спикеров парламентов стран «Группы 
двадцати»; обращение Председателя Совета 

Федерации к участникам IX Парламентского форума БРИКС в Йоханнесбурге; 
выступления сенаторов Российской Федерации на Международной парламентской 
конференции «Россия – Латинская Америка»; рабочая поездка В.И. Матвиенко в Дагестан 
и участие сенаторов Российской Федерации в мероприятиях IX Парламентского форума 
«Историко-культурное наследие России»; выступление Председателя Совета Федерации 
В.И. Матвиенко на пленарном заседании V Форума социальных инноваций регионов; 
двусторонние встречи руководства Совета Федерации с делегациями Китая, Кубы  
и Венесуэлы; участие сенаторов Российской Федерации в заседании парламентской 
комиссии по расследованию преступных действий в отношении несовершеннолетних  
со стороны киевского режима, работе 78-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН  
в городе Нью-Йорке и 147-й Ассамблеи Межпарламентского союза в Республике Ангола,  
заседаниях постоянных комиссий ПА ОДКБ в городе Санкт-Петербурге; проведение  
в Совете Федерации заседания «круглого стола» по вопросам комплексной реабилитации 
раненых военнослужащих, «Парламентского диалога» с председателем Фонда 
пенсионного и социального страхования Российской Федерации; реализация проекта 
«Социальный маршрут. Мобильный сенатор»; проведение в Совете Федерации Дней 
Рязанской области, Дней Мурманской областей, Дней Республики Марий Эл. 

Широкое обсуждение в прессе вызвало внесение в Государственную Думу 
законопроекта о совершенствовании норм избирательного законодательства;  
норм регулирования системы гражданской обороны в российских регионах; 
законопроекта по трудоустройству ветеранов СВО; законопроекта, направленного  
на уточнение квалификационных требований для судей в новых субъектах  
Российской Федерации; законопроекта, регулирующего заготовку лесных пищевых 
ресурсов, в том числе кедровых орехов; предложение сенатора Российской Федерации 
А.Г. Шейкина о закреплении в Гражданском кодексе Российской Федерации «охраны 
голоса». 

Высокий резонанс в СМИ получило заявление Председателя Совета Федерации 
В.И. Матвиенко о необходимости проведения тщательного анализа деятельности 
АО «Почта России» из-за растущей финансовой «дыры» в организации, критика 
В.И. Матвиенко работы нотариата и обсуждение сенаторами Российской Федерации 
нехватки учебников в регионах. Пресса также внимательно отслеживала кадровые 
ротации состава Совета Федерации. 

Количество материалов  
о работе Совета Федерации  

в федеральных и региональных 
печатных СМИ
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За прошедший период обеспечено свыше  
285 выходов в эфир федеральных и региональных 
телеканалов сюжетов о деятельности Председателя 
Совета Федерации В.И. Матвиенко (без учета эфиров 
телеканала Совета Федерации «Вместе-РФ»), 
170 выходов в эфир сюжетов о деятельности сенаторов 
Российской Федерации, 10 выпусков программы 
«Сенат». Организовано 79 пресс-конференций  
и подходов к прессе сенаторов Российской Федерации. 

Традиционно большое внимание уделялось работе официального сайта Совета 
Федерации в сети Интернет. На сайте размещено более 800 новостей о наиболее важных 
событиях в деятельности палаты. 

Число подписчиков представительств Совета Федерации в социальных сетях 
составляет более 139 900 пользователей. Охват публикаций Совета Федерации – более 
3,2 млн аккаунтов, общее количество просмотров публикаций  
в социальных сетях за указанный период – свыше 1,2 миллиона. За отчетный период 
на официальных страницах Совета Федерации в социальных сетях было размещено 
свыше 900 материалов, из которых 400 – видео, 200 – инфографика и карточки. 

Сетевое издание «СенатИнформ» за отчетный период выпустило более 
970 новостей о работе Совета Федерации и сенаторов Российской Федерации. 

Записано 2 видеообращения Председателя Совета Федерации В.И. Матвиенко, 
более 20 видеообращений, приветствий, поздравлений по запросам сенаторов 
Российской Федерации. 

По итогам проведения мероприятий на сайте сформировано более 500 фотолент, 
общее количество фотографий превысило 7 тысяч. В «Парламентском фотоархиве» 
размещено более 330 фотоальбомов с более чем 10,5 тыс. фотографиями. 

В прямом эфире на сайте палаты было продемонстрировано более 
90 мероприятий, в числе которых заседания комитетов, парламентские слушания  
и заседания экспертных советов. 

В эфире телеканала Совета Федерации «Вместе-РФ» прошло свыше 30 прямых 
трансляций мероприятий, проводимых Советом Федерации, 30 материалов о VIII Восточном 
экономическом форуме, 19 материалов о IX Парламентском форуме «Историко-культурное 
наследие России», 7 материалов о гражданско-патриотическом проекте «Дети-герои». 
Создано 42 программы «Сказано в Сенате». В информационных программах вышло более 
1 тыс. видеосюжетов, освещающих деятельность Совета Федерации и социально-
экономическую жизнь регионов. 

Количество трансляций, отданных федеральным каналам через каналы 
телекоммуникационного оператора «Синтерра», – 13, региональным каналам – более 15. 

С сентября 2023 года прямой эфир телеканала Совета Федерации «Вместе-РФ» 
стал доступен пользователям государственной мультимедийной платформы «Смотрим». 
                                                 
1 Федеральный закон от 28 сентября 2023 года № 493-ФЗ «О внесении изменений в статью 11 Федерального закона «О днях 
воинской славы и памятных датах России».  
2 Постановление Совета Федерации от 25 сентября 2023 года № 573-СФ «О Совете по вопросам интеграции 
воссоединенных субъектов Российской Федерации в правовую и социально-экономическую системы Российской Федерации 
при Совете Федерации Федерального Собрания Российской Федерации». 

Количество выпусков 
программы «Сенат» 
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3 На рассмотрении в Государственной Думе находятся законопроекты: № 321027-8 «О внесении изменений в статью 4 Федерального 
закона «О социальных гарантиях сотрудникам органов внутренних дел Российской Федерации и внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации и статью 4 Федерального закона «О социальных гарантиях сотрудникам некоторых 
федеральных органов исполнительной власти и внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» (в 
части предоставления единовременной социальной выплаты для приобретения или строительства жилого помещения) (внесен 24 
марта 2023 года сенаторами Российской Федерации А.А. Турчаком, Н.А. Журавлевым, И.Ю. Святенко, И.В. Рукавишниковой, 
В.Ф. Новожиловым и депутатами Государственной Думы); № 350830-8 «О внесении изменения в статью 7 Федерального закона «О 
внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» (о распространении действия соответствующих 
положений на правоотношения, возникшие с 24 февраля 2022 года) (внесен 2 мая 2023 года сенаторами Российской Федерации 
А.А. Турчаком, Н.А. Журавлевым, И.Ю. Святенко, С.А. Мартыновым, И.В. Рукавишниковой и депутатами Государственной Думы); 
№ 327328-8 «О внесении изменений в статью 12.1 Федерального закона «О системе государственной службы Российской 
Федерации» (в части обеспечения трудовых гарантий государственных служащих, призванных на военную службу по мобилизации) 
(внесен сенаторами Российской Федерации А.А. Турчаком, Н.А. Журавлевым, А.А. Клишасом, И.Ю. Святенко, И.В. Рукавишниковой 3 
апреля 2023 года.  
4 Федеральный закон от 19 октября 2023 года № 500-ФЗ «О денонсации Российской Федерацией Рамочной конвенции  
о защите национальных меньшинств». 
5 Федеральный закон «О внесении изменений в Федеральный закон «О ратификации Договора о всеобъемлющем 
запрещении ядерных испытаний» (проект федерального закона № 458681-8). 
6 Федеральный конституционный закон «О внесении изменений в статью 37 Федерального конституционного закона  
«О чрезвычайном положении» и статьи 7 и 22 Федерального конституционного закона «О военном положении»  
(проект федерального конституционного закона № 419786-8). 
7 Федеральный закон от 19 октября 2023 года № 504-ФЗ «О внесении изменения в статью 164 части второй Налогового 
кодекса Российской Федерации».  
8 Федеральный закон «О внесении изменений в статью 5 Уголовно-процессуального кодекса Российской Федерации» 
(проект федерального закона № 383210-8). 
9 Федеральный закон от 19 октября 2023 года № 505-ФЗ «О внесении изменений в статью 14.8 Кодекса Российской 
Федерации об административных правонарушениях». 
10 Федеральный закон от 19 октября 2023 года № 502-ФЗ «О внесении изменений в статью 14.531 Кодекса Российской 
Федерации об административных правонарушениях». 
11 Форум состоялся в городе Москве 5–8 сентября 2023 года. 
12 Форум состоялся в городе Дербенте 21–22 сентября 2023 года. 
13 Форум прошел 27–28 сентября 2023 года. 
14 Участие делегации Совета Федерации в работе 147-й Ассамблеи МПС в Республике Ангола состоялось 20–29 октября 
2023 года.  
15 По данным Управления организационного обеспечения Аппарата Совета Федерации по состоянию на 7 ноября 2023 года. 
16 По данным Управления организационного обеспечения Аппарата Совета Федерации по состоянию на 7 ноября 2023 года 
17 По данным Управления организационного обеспечения Аппарата Совета Федерации по состоянию на 7 ноября 2023 года. 
18 По данным Управления организационного обеспечения Аппарата Совета Федерации по состоянию на 7 ноября 2023 года. 
19 По данным Правового управления Аппарата Совета Федерации по состоянию на 3 ноября 2023 года.  
20 По данным Управления организационного обеспечения Аппарата Совета Федерации по состоянию на 7 ноября 2023 года. 
21 Законопроект № 451801-8. Планируется рассмотрение на 554-м заседании Совета Федерации 
22 Законопроект № 311094-8. Планируется рассмотрение на 554-м заседании Совета Федерации. 
23 Законопроект № 411411-8. 
24 В частности: необходимость модернизации правобережных очистных сооружений города Астрахани (Астраханская 
область, 2800 млн рублей); реконструкция Владимирского академического театра драмы (Владимирская область, 
1050 млн рублей); утилизация 1098 свалок, копившихся на протяжении последних 100 лет (Ставропольский край, 
12 млрд рублей); повышение надежности систем электроснабжения в Республике Дагестан (10 млрд рублей); компенсация 
расходов бюджетов субъектов Российской Федерации, территории или части территорий которых входят в состав 
Арктической зоны Российской Федерации, связанных с ростом цен на мазут, поставляемый для целей теплоснабжения 
(Мурманская область); доведение оплаты труда работников лесничеств до уровня минимального размера оплаты труда; 
оздоровление и развитие водохозяйственного комплекса реки Дон; вопрос о введении акциза на весь производимый 
этиловый спирт, включая фармацевтическую субстанцию спирта этилового (этанола), предусмотрев механизм компенсации 
затрат на уплату акциза на спирт, использованный организациями сферы здравоохранения. 
25 По данным Управления организационного обеспечения Аппарата Совета Федерации по состоянию на 7 ноября 2023 года. 
26 В соответствии с поручениями Президента Российской Федерации от 13 марта 2019 года № Пр-443 и от 12 марта 2021 
года № Пр-402 созданы учебно-методические центры военно-патриотического воспитания молодежи «Авангард» и центры 
юнармейской подготовки – дома ЮНАРМИИ. 
27 Мероприятие провели председатель Комитета Совета Федерации по науке, образованию и культуре, ответственный 
секретарь Совета при Президенте Российской Федерации по реализации государственной политики в сфере защиты семьи 
и детей Л.С. Гумерова и продюсер В.В. Верещагин. В «круглом столе» приняли участие сенаторы Российской Федерации, 
начальник Управления Президента Российской Федерации по общественным проектам С.Г. Новиков, статс-секретарь – 
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заместитель Министра культуры Российской Федерации Н.А. Преподобная, заместитель Министра просвещения 
Российской Федерации А.А. Корнеев, журналист и телеведущая Д.Э. Златопольская, генеральный директор Института 
развития Интернета А.С. Гореславский, президент межрегиональной общественной организации «Гильдия межэтнической 
журналистики» М.А. Лянге, заместитель директора, учитель географии Гимназии имени Подольских курсантов 
П.Е. Красновид, руководитель по развитию педагогической среды ВК А.А. Михайлова, учитель биологии школы № 46 города 
Твери Е.А. Христенко другие представители СМИ, педагогического и экспертного сообщества. 
28 Положения проекта направлены на установление особенностей правового регулирования результатов интеллектуальной 
деятельности, полученных с применением технологий ИИ. Совет по развитию цифровой экономики при Совете Федерации 
взял этот проект в работу. 
29 На сегодняшний день утверждены и работают основные документы, определяющие государственную стратегию в этой 
области: национальная программа «Цифровая экономика Российской Федерации», входящий в нее федеральный проект 
«Искусственный интеллект», Национальная стратегия развития искусственного интеллекта на период до 2030 года. Кроме 
этого, разработаны и утверждены ГОСТы, регламентирующие применение технологий ИИ по различным отраслям. 
30 Правительству Российской Федерации также рекомендовано: рассмотреть целесообразность подготовки специалистов  
с высшим образованием в сфере архитектурно-градостроительной деятельности на уровне специалитета; рассмотреть 
возможность увеличения квот приема на целевое обучение по образовательным программам высшего образования  
в сфере архитектурно-градостроительной деятельности за счет бюджетных ассигнований федерального бюджета, в том 
числе в целях обеспечения необходимыми кадрами субъектов Российской Федерации, в которых отсутствуют высшие 
учебные заведения по соответствующим специальностям и направлениям подготовки. 
31 Федеральный закон от 19 октября 2023 года № 505-ФЗ «О внесении изменений в статью 14.8 Кодекса Российской 
Федерации об административных правонарушениях» устанавливает административную ответственность за навязывание 
потребителю дополнительных товаров (работ, услуг) за отдельную плату, а также за необоснованный отказ либо уклонение 
от рассмотрения в установленном законом порядке требований потребителя, связанных с нарушением его прав. 
32 «О целесообразности внесения изменений в статью 15 Трудового кодекса Российской Федерации в части 
законодательного закрепления презумпции трудовых отношений между работником и работодателем, уклоняющимся от их 
надлежащего оформления»; «Новые подходы к экономике замкнутого цикла»; «О перспективах развития производства  
и использования электротранспортных средств и создания зарядной инфраструктуры»; «О правовом регулировании 
иностранного участия в уставном капитале российских юридических лиц, недопущении корпоративных конфликтов»; 
«Цифровизация образования: вопросы нормативного регулирования и развития кадров»; «О вопросах развития отрасли 
полупроводников и мерах поддержки их разработчиков в целях обеспечения технологического суверенитета Российской 
Федерации»; «Проблемные вопросы работы территориальных органов Росреестра на территориях Донецкой Народной 
Республики, Луганской Народной Республики, Запорожской области и Херсонской области»; «О вопросах смягчения 
уголовной ответственности за преступления в сфере экономической деятельности в целях расширения свободы 
предпринимательства в Российской Федерации»; «Развитие биржевой торговли топливом в Российской Федерации: 
снижение ценовых и поставочных рисков»; «Совершенствование правового регулирования отдельных форм 
парламентского контроля»; «Правовые аспекты обеспечения снижения зависимости от иностранных технологий  
и программного обеспечения. Развитие российского производства электронных компонентов, в том числе микрочипов»; 
«Обработка и использование больших данных как фактор эффективного развития цифровой экономики: правовое 
регулирование и актуальные проблемы»; «О расширении участия предприятий народных художественных промыслов  
в мероприятиях по созданию центров народных художественных промыслов в сельской местности в рамках 
государственной программы Российской Федерации «Комплексное развитие сельских территорий»; «О целесообразности 
расширения полномочий прокурора по уголовным делам, поступившим для принятия решения в соответствии  
с требованиями статей 221 и 226 Уголовно-процессуального кодекса Российской Федерации»; «Меры экономического 
стимулирования создания новых высокотехнологичных рабочих мест»; «О мерах поддержки государственных корпораций  
и акционерных обществ с государственным участием»; «Совершенствование законодательства, регулирующего вопросы 
качества и безопасности пищевой продукции: проблемы и решения»; «Нормативно-правовое регулирование 
государственной поддержки развития беспилотных авиационных систем»; «Экономическая концентрация в современных 
условиях»; «Развитие региональных и местных воздушных перевозок»; «Создание преференциальных режимов ведения 
предпринимательской деятельности на территориях Донецкой Народной Республики, Луганской Народной Республики, 
Запорожской области и Херсонской области». 
33 Предложения по первому докладу: по бесплатному проезду военнослужащих к месту прохождения военно-врачебной 
комиссии и обратно; о наделении работников ЧОП и других аналогичных организаций правом противодействия 
беспилотникам; о поощрении медиков, оказывающих помощь участникам СВО; о введении льгот для участников СВО и их 
детей при поступлении в колледжи и техникумы; о выдаче удостоверений участников боевых действий в филиалах фонда 
«Защитники Отечества»; об автоматическом продлении сроков действия паспортов на период военной службы. 
Предложения по второму докладу: предоставлять право членам семей погибшего участника СВО получать 
единовременные региональные выплаты по месту его жительства; сохранять мобильные номера телефона за участниками 
СВО, даже если ими не пользуются долгое время; усовершенствовать систему перевозки маломобильных инвалидов 
боевых действий; включить в состав выгодоприобретателей по договору обязательного государственного страхования 
зачатых в браке, но еще не родившихся детей военнослужащих; разрешить медицинскую реабилитацию участникам СВО  
в частных клиниках, включенных в систему ОМС. 
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34 Мероприятие направлено на реализацию поручения Председателя Правительства Российской Федерации 
М.В. Мишустина (пункт 10 перечня поручений от 3 августа 2023 года № 6533-П14-ММ). 
35 В мероприятии приняли участие сенаторы Российской Федерации Т.А. Гигель, Д.И. Оюн, М.А. Афанасов, Б.Б. Хамчиев, 
Г.И. Орденов, А.В. Двойных, А.Н. Кондратенко, Г.В. Ягубов, заместитель Министра промышленности и торговли Российской 
Федерации О.Е. Бочаров, заместитель Министра сельского хозяйства Российской Федерации И.В. Лебедев, заместитель 
руководителя ФТС России Е.В. Ягодкина, а также представители Минэкономразвития России, Минфина России, 
Минпросвещения России, Федеральной таможенной службы, Республики Дагестан, Ставропольского края, Карачаево-
Черкесской Республики и Республики Калмыкия, предприятий по производству и переработке шерсти.  
36 Решение содержит рекомендации, направленные на решение задач совершенствования контрольных (надзорных) 
мероприятий в отношении органов местного самоуправления и муниципальных учреждений, взаимодействия между 
органами местного самоуправления и органами прокуратуры, органами государственного контроля (надзора), правовых 
механизмов осуществления контрольно-надзорной деятельности в отношении органов местного самоуправления  
и муниципальных учреждений. 
37 Также были обсуждены следующие вопросы: роль парламентов и институтов гражданского общества в межкультурном  
и межрелигиозном диалоге; предотвращение и противодействие разжиганию ненависти, ксенофобии и экстремизму; 
образование и наука как значимые элементы укрепления диалога между нациями и как средства формирования 
нетерпимости к проявлениям различных форм насилия; традиции добрососедства и взаимоуважения, исторический опыт 
межкультурного взаимодействия, противодействие фальсификации истории; продвижение программ развития 
национальных языков и национальных культур; обеспечение сохранности и безопасности историко-культурного наследия 
народов: мест поклонения, объектов всемирного наследия, исторических памятников; вовлечение молодежи в разработку  
и осуществление инициатив по межрелигиозному и межкультурному диалогу; роль и значение СМИ в гармонизации 
межнациональных и межрелигиозных отношений. 
38 В работе секции приняли участие сенаторы Российской Федерации, статс-секретарь – заместитель Министра культуры 
Российской Федерации Н.А. Преподобная, заместитель Министра культуры Республики Дагестан М.В. Мугадова, директор 
Государственного Российского дома народного творчества имени В.Д. Поленова, председатель Российского комитета  
по сохранению нематериального культурного наследия при Комиссии Российской Федерации по делам ЮНЕСКО 
Т.В. Пуртова, директор Российского этнографического музея Ю.А. Купина, представители 35 субъектов Российской 
Федерации, ученые, деятели культуры и искусства, эксперты. 
39 В мероприятии приняли участие сенаторы Российской Федерации, заместитель начальника Управления Президента 
Российской Федерации по общественным проектам А.В. Журавский, депутаты Законодательного Собрания Ленинградской 
области, генеральный директор Музея отечественной военной истории Д.В. Першеев, директор института Российской 
истории РАН Ю.А. Петров, заместитель директора кадетской школы «Корабелы Прионежья» (Вологодская область) 
А.А. Баранов, студенты Санкт-Петербургского горного университета императрицы Екатерины  II, кадеты. 
40 В совещании приняли участие сенаторы Российской Федерации, заместитель Министра науки и высшего образования 
Российской Федерации Д.С. Секиринский, заместитель Министра здравоохранения Российской Федерации Т.В. Семенова, 
заместитель Губернатора Томской области по научно-образовательному комплексу и цифровой трансформации 
Л.М. Огородова, вице-президент РАН М.А. Пирадов, руководители ведущих научных организаций медицинского профиля. 
41 Федеральные законы: от 4 ноября 2022 года № 422-ФЗ и от 28 апреля 2023 года № 162-ФЗ «О внесении изменений  
в Федеральный закон «О накопительно-ипотечной системе жилищного обеспечения военнослужащих», 
предусматривающие дополнительные преференции участникам НИС, принимающим (принимавшим) участие в боевых 
действиях, в том числе в выполнении боевых задач за пределами территории Российской Федерации, и членам их семей. 
Федеральный закон от 31 июля 2023 года № 388-ФЗ, закрепляющий возможность погашения ипотечных кредитов (займов) 
военнослужащих – участников НИС, погибших при выполнении задач в ходе специальной военной операции, за счет 
средств федерального бюджета. 
42 Кроме того, в ходе рабочей поездки Комитетом Совета Федерации по обороне и безопасности рассмотрены вопросы 
пограничной безопасности, а также вопросы совершенствования законодательства в сфере пожарной безопасности. 
43 Совещание по рассмотрению предложения Правительства Приморского края о внесении изменений в некоторые 
законодательные акты Российской Федерации, предусматривающие выполнение превентивных мероприятий, связанных  
с расчисткой и углублением русел рек для снижения паводковых угроз; заседание организационного комитета форума 
«Устойчивое развитие горных территорий»; встреча первого заместителя председателя Комитета Совета Федерации  
по международным делам В.М. Джабарова с детьми из Еврейской автономной области – победителями регионального 
конкурса «Герои моей малой родины вчера и сегодня»; совещание по рассмотрению предложения Приморского края  
о внесении изменений в Лесной кодекс Российской Федерации в части правового регулирования заготовки пищевых лесных 
ресурсов; заседание рабочей группы комиссии по совершенствованию мер социальной поддержки и реабилитации 
несовершеннолетних, пострадавших от действий киевского режима; совещание по текущей ситуации с наличием и ценами 
на горюче-смазочные материалы, используемые сельскохозяйственными товаропроизводителями для проведения 
сезонных полевых работ в 2023 году; совещание по рассмотрению вопроса отмены платы за посещение ООПТ 
физическими лицами; интернет-конференция «Инициативное бюджетирование как механизм вовлечения граждан  
в осуществление местного самоуправления: лучшие практики и перспективы развития»; совещание «О привлечении 
молодых специалистов к работе в регионах Дальнего Востока»; выездное заседание Комитета Совета Федерации  
по конституционному законодательству и государственному строительству «Ресоциализация осужденных в современных 
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условиях» (г. Чебоксары); совещание «О рассмотрении инвестиционного проекта по рекультивации земель в г. Сибай, 
подверженных техногенному загрязнению в процессе деятельности предприятия по добыче и обогащению руд»; 
конференция по вопросам развития малого предпринимательства, фермерства и локальных производителей; совещание 
«Анализ изменений законодательства в сфере государственно-частного партнерства и концессионных соглашений с точки 
зрения их эффективности для привлечения инвестиций в экономику»; совещание «О возможном сокращении переходного 
периода замены государственных регистрационных знаков автомобилей в Донецкой Народной Республике, Луганской 
Народной Республике, Запорожской области и Херсонской области»; совещание «О состоянии и перспективах 
законодательного регулирования привлечения добровольческих (волонтерских) организаций и движений к работе  
по противодействию коррупции и антикоррупционному просвещению» (с участием представителей волонтерских 
организаций); совещание «Использование инструментов цифровизации при профилактике коррупционных нарушений  
и использование «искусственного интеллекта» в сфере противодействия коррупции»; совещание «Государственное 
регулирование оборота изделий из серебра»; совещание по стоимости услуг по подаче воды на орошение  
и рыборазведение для сельскохозяйственных товаропроизводителей Ставропольского края; совещание группы  
по сотрудничеству Совета Федерации с Государственным советом Султаната Оман и представителей российских вузов; 
встреча членов Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера с делегацией Республики Татарстан на тему «Развитие местного самоуправления. 
Лучшие практики и инициативы в системе муниципального управления»; заседание рабочей группы по вопросам 
международно-правовой оценки фактов нарушений киевским режимом прав и свобод несовершеннолетних, образованной 
парламентской комиссией по расследованию преступных действий в отношении несовершеннолетних со стороны киевского 
режима; совещание по рассмотрению предложения Правительства Приморского края о внесении изменений в некоторые 
законодательные акты Российской Федерации; совещание по вопросу реализации системы обращения ТКО на территории 
Рязанской области; совещание «О ходе реализации решения Совета по вопросам агропромышленного комплекса  
и природопользования при Совете Федерации Федерального Собрания Российской Федерации от 1 декабря 2022 года; 
«Стимулирование геологоразведочных работ в условиях внешнего санкционного давления»; заседание трехсторонней 
комиссии по вопросам межбюджетных отношений от Совета Федерации; совещание «Профилактика и предупреждение 
коррупционных правонарушений в сфере государственных закупок»; совещание с участием сенаторов Российской 
Федерации, впервые наделенных полномочиями сенатора Российской Федерации, по вопросам обеспечения  
их деятельности; совещание по вопросу применения положений Федерального закона от 30 апреля 2021 года № 127-ФЗ  
«О внесении изменений в Федеральный закон «О физической культуре и спорте в Российской Федерации» и Федеральный 
закон «Об образовании в Российской Федерации»; встреча заместителя Председателя Совета Федерации К.И. Косачева 
при участии Главы Республики Марий Эл Ю.В. Зайцева с Министром просвещения Российской Федерации С.С. Кравцовым 
(в рамках Дней Республики Марий Эл в Совете Федерации); совещание по стоимости услуг по подаче воды на орошение  
и рыборазведение для сельскохозяйственных товаропроизводителей Ставропольского края; совещание по вопросам 
реализации государственной программы Российской Федерации «Развитие авиационной промышленности»; совещание  
«О совершенствовании правового регулирования заготовки пищевых лесных ресурсов»; совещание «О реализации 
Федерального закона «О государственном регулировании производства и оборота табачных изделий, табачной продукции, 
никотинсодержащей продукции и сырья для их производства». 
44 В частности, сенатор Российской Федерации Г.Н. Карелова участвовала в сессии ЕЖФ «Женщины в гуманитарном  
и экономическом развитии территорий Севера, Сибири и Дальнего Востока», которая состоялась в рамках основной 
программы Восточного экономического форума. Сенатор Российской Федерации И.Н. Абрамов выступил в ходе дискуссии 
«Строить больше, комфортнее и красивее», обсуждалось обеспечение граждан качественным и доступным жильем.  
45 В мероприятии приняли участие сенаторы Российской Федерации, депутаты Государственной Думы, представители 
Минпромторга России, Минсельхоза России, ФАС, субъектов Российской Федерации, организаций и сельскохозяйственных 
производителей. 
46 В совещании также приняли участие сенатор Российской Федерации Л.З. Талабаева, заместитель Министра природных 
ресурсов и экологии Российской Федерации С.М. Аноприенко, директор Департамента государственной политики  
и регулирования в сфере развития ООПТ Минприроды России И.Ю. Маканова, представители федеральных  
и региональных органов власти, администраций национальных парков, научного и бизнес-сообщества. 
47 Мероприятие, состоявшееся в Доме ученых имени А.П. Александрова, провел президент Национального 
исследовательского центра «Курчатовский институт» М.В. Ковальчук. 
48 По данным Правового управления Аппарата Совета Федерации по состоянию на 3 ноября 2023 года. 
49 Стороны обсудили вопросы дальнейшего развития и укрепления парламентских связей между Россией и Казахстаном,  
а также реализацию Плана практических мероприятий на 2023–2025 годы, подписанного Председателем Совета Федерации 
В.И. Матвиенко и Председателем Сената Парламента Республики Казахстан М.С. Ашимбаевым в апреле 2023 года. 
50 На заседании были обсуждены вопросы сотрудничества в области окружающей среды и рационального использования 
трансграничных рек, развитие экологического туризма на Алтае, приграничное сотрудничество между регионами России  
и Казахстана, а также взаимодействие в сфере труда и социальной защиты. 
51 На полях Недели высокого уровня 78-й ГА ООН российская делегация провела более 30 встреч с коллегами из стран 
СНГ, Азии, Африки и Латинской Америки. Были обсуждены перспективы двусторонних отношений, а также взаимодействие 
в рамках БРИКС, ШОС, ОДКБ и СВМДА. 
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